
ACTA 

1 SESION EXTRAOKIITNARIA 
DEL CONSEJO DE INVESTIGACI~N Y ESTUDlOS DE POSGRADO 

Siendo las cii-ico Iioras con treinta y cinco miniitos del dia lunes veintisiete de marzo del año de dos mil 
seis, cstaiido preseiites en la Sala de Juntas de la Vicerrectoria de Investigación y Estiidios de Posgrado 
los wtisejeros que sc eiilistan a coritinuación conformando el quórum legal: por el at-ea de Cicncias 
Sociales y Administrativas: el Dr. Giiilleririo Cnrnpos Ríos, por el Árca de Ciencias Exactas y Naturales: 
el Dr. Dr. Cordero Cordero Dákila y el Dr. Arturo Fernaildez Téllez ; por el Área de lngcnieria y 
'I'ccnolcigia: el Dr. Salvador Alclintara Iniesta, la Dra. Tatiana Prutskij y la Dra. Margarita Teutli León; 
por 21 i r e a  de Ciencias de la Salud: la Mtra. Alejandra Espinosa Texis; y por el Área de Ciencias 
Agropccuarias: el Mtro. Victor Tamariz Flores. Conio consejercis cx-cificio: Ia Dra. Amira del Rayo 
Flores IJrbina, Directora del Instituto de Fisiologia, el Di-. Jorge Torres Jacome, Director del Instituto de 
Ciencias y el Dr. Gregario Hernández Cocoletzi, Director del Instituto de Física "Luis Rivera Terrazas": 
en su calidad de Vicepresidznte del Consejo de Investigación y Estitilios de Posgrado, el Dr. Pedro Hugo 

% Hernández Tejeda y cotno Secretario dc Actas, el Dr. Gei-;udo Martiriez Montcs. Director General de  
1 Estudios de Posgrado. 
\ 

ORDEN DEL DIA 

\ i .": l .  I,ista de asistencia 

\4 1. 1,ectura del Orden del día 
J. Lectura y en su caso aprobaciíin del Acta ilr la Sesión anterior 
4. Plan de Desarrollo Institucional. 

El Dr. Hernández dio inicio a la sesión comentando que durante Ia Sesióii Conjunta coi1 el Consejo dc 
Docencia, el Mtrri. Valcrdi infcirrnó que  se deberán eiitregar ante las Comisiones del Consejo 
IJiiiversilario las observaciones y comentarios sobre el Plan de Desarrollo Institucional a más tardar el 
día inartes 28 de 1 1 7 ~ ~ ~  para ~itesentarlos ante el Consejo Universitaria en la sesiiin del día 6 de abril, 
raziin por la cual fuc cilaila esta sesiiin extraordinaria. 

Sc inform6 que respecto al acta de la II sesion ordinaria del mes de tebrero, se subsanaron las o~ilisiones, 
como se acordó en la sesibn aiiterioi. Posteriormente se procedió a dar lectura del Orden del Dia. 

Eii relacion con e1 punto 3.- Lectura y en sii cmu uprubuciíjn del Acta de lu Sesión uriierior, por acuerdo 
del pleno ?e dio por aprobada sin ninguna observación. 

L'ontiniinrido con el punto 4.- Plun de Desurr~illu Insrititcional, el Dr. Hernández comeiitb qiic para pasar 
a este putitci hsbia que recordar que el doctimeiito de trabajo que originalmente se les envió para su 
revisihn y de acuerdo a las opiniones vertidas con anterioridad, no era posible revisar solamenle las dos 
cuanillas dedicadas a la investigacion y el posgrado, dado que en  el cuerpo del documento se hace 
referencia en varias ocasiones al posgrado y su importancia es tal que  ameri ta una revisión mas a fondo. 
Mencionó que lo que se les ha distrili~iido hoy, es un documento irias actualizadii hasta el día de hoy y 
que tiene algunas miidific.acioiies ccin respecto a documentos anteriores ya qiir, como sabeii Ios que 
asistieron a la sesión coruiinta dz los Consejos de Docencia y de Invcstigaci8ii del viernes pasado, se dio 
lectura a un acta bastanie ;iinplia ~ c i t i  cciinentarios y recomendaciones por parte de los miembros de una 
Comisión de Desarrollí~ Iiisiitucional del Consejo de Docenciii q u e  lo sometió a consideración del 
Consejo de Docencia doiidc se aprobó. En este documento ya se ha incorporado Ia recomendación dc 



que algunos puntos requieren ncccs~riamente una discusión m i s  amplia. coino e! caso Je las 
jubilaciones, de  I ?tial forma, se hsti el irtiinado aspectos puntuales, dado el cal-áctei- general del Plan 
Desarrollo. 
Este documento dc ti-abaiii es justaniente un plan que debe estar acompaiiado de un conjunto de 
estrategias, y no  solaniente accione? ~iutitliales, por lo tanto el plan contempla la posibilidad de ampliar la 
discusión en varios aspectos. Acimisnlo se hizo la aclaración quc el documento entregado a los 
consejeros ahora, cunr lene alguna in formac ilin adicional de tablas que venían marcadas en el anterior, 
más algunas modificacionef que provienen de las discusiones que se dieron a lo largo de la última 
semana, por eso es que sc recomendó que si los consejeros tuvieran algiina anotación es probable que ya 
se haya tomado cn cuenta por la opinión de algún otro organismo o cuerpo colegiado. El Vicerrectcir 
continuó: Lntonces está a su consideración el documento y no se si crean ustedes conveniente que el 
mecanismo sea el de externar primero un conjunto de opiniones gzncralcs y luego avanzar en aspectos 
particulares. 

Dr. Canipos: hle gustaría comenzar con los puntos de lnvestigacion y Posgado: se definen algunos 
puntos muy cercados cosa que contrasta con el resto del documento, donde difícilmente se aventura a 
poner cifras puntiiíles, aqui no. Por ejemplo, la matricula del posgrado se incrementa hasta el 15% del 
total institucional. y se alcanzara la cifra de 50 posgrados de alta calidad. Entonces, no sé con base en 
q u e  están distribuidas estas cifras. En la página 42 viene la continuación del punto i de investigación y 
posgado, entonces en el punto 1 y 2 vienen estas cantidades 
Luego en las acciones, que sería la pagina 43, no se como, jno generaría demasiado ruido desde ahoiitri 
ya entrarle nosotros a fusior,ar programas de posgrado en áreas disciplinares afines, planteado j iisto sti e1 
punto ?? Es decir, en principio s i m a  h~en.  pero ya la situacihn concreta a lo mejor ni e5  t an  ficil n i  es 
deseada a veces por los proprimas. dc modo tal que aparentemente tiene racionalidad y hasta buena fe en 
general; de pronto, los prograinas pudieran plantearnos a nosotros como poco sensibles. por decir lo 
menos, a este tipo de asuntos. ;no?, comprometizndo el futuro de ciertos centros, de ciertos inctinitos quc 
tuvieran tener que enfrentar alguna si tuacion ]:o deseada. Finalmente, dentro de las mismas acciones, de 
ia pagina 44 en cl punto 11. qire dice cnn.~olidur el progFapnn ernprendeduryJortaIect'r lu incubadora de 
etnpresas y de ncciOn socNrl, no se si merezca una opinión mas precisa de nosotros; es decir nosotros si 
sabemos lo que son las experiencias en las incubadoras Y bueno esto de pronto parece como la llave de 
salvaciOn, desde los ojos de un administrador si salva a cudquicr  institución y estan siendo los fracasos 
mas terribles en aspecto general. Creo que no hay una sola cspcriencia que pudierimos mencionar aqui, 
que sirviera, como parri argumentar a favor de ello, mas bien In qiie existe creo qciz a estas alturas es una 
p a n  cantidad de dosumentos en donde se analizan precisai-i~eilte estos intentos fracasados y se dan 
rtlgiinas otras posibilidades de fomentar la investigación, yo diría que esos pudieran ser ahí puntos de 
airmy ile que tii'neri ~ L I E '  ver con investigación y posgrado. 

Dr. Cordero: Hay algiitias cuestiones de carácter completanierite general al otro lado, a la otra parte, al 
iilicio /,no? y además rio diga tonterías, ¿no? es decir en el parrafo, desde el primer párafo de la pagina 9 
mas o menos d ~ .  ahi aratique hay un conjunto de observaciones que creo vale la pena revisar. jno? que 
bueno, los apoyos a los posgados dicen que ha habido un crecimiento de programas educativos de 
instituciones de educacibn superior en los sectores púbIico y privado, particularmente en los posgrados. 
Mas bien ha disminuido la cantidad de posgrados, a los que se les ha dado re~onocimiento y mas bien se 
Ies ha ido quitando reconocimicnti, de !os posgrados pat-ticularmente a través de mecanismos que se han 
inventado pues, particularmente en eso van disminuyendo, ha disminuido, perdón. Y en esto ri-iismo. las 
licenciatura cada vez mejores calificadas y antes tncjor cnlificados en cuanto a la vocacihn. En ciianto a 
las licenciaturas, los mejor califícados quedan fiiera, es realmente impresionante ver las listas de los 
jovencitos de contaduría o de leyes o ds medicina, cori culificaciones de 850 puntos fuera, u $00 puntos 
fuera. Este párrafo no se de dondc lo inventaron, o quien !o haya puesto pero se ve un golpeteo hacia los 
jovencitos, que están quedándose fuma y ademis jovencitos de muy alta calidad, bueno al nienos medido 
con el College Board. Y por otro lado, en cuanto a los resultadus de lo que dice acá. que somos la gran 
panacea, no lo voy a decir fucra dcl Consejo de Investigación. pero lo que no hay son evaluaciones 



externas. Realmente de los jóvenes egesados, de las licenciaturas al menos ncl hay evaluaciones exlct-tias 
que midan esta calidad, solamente sor1 como si fueran auto-evaIuaciones. Y buci~o no h a y  forma, fiasta 
donde yo sé, 3 no  ser que esté equivocado, no hay forma de medirlo. Ahora csu cs del primer pirrafo, y 
viene el scgundci parrafo de la misma pigina: al mismo tiempo, la planta acadt;inir,u dr Itrs zuiii,cr.\.id~r~f~s 
puh1icu.s se ha 117t:lnmrlo etcéterri rtc&rtv.a, y viene una cosa interesante? pareciera y uc las constantes d2 
las crisis financieras de ias universidades fueran los contratos colectivos, pareciera una queja. Dice 
a d e d s ,  "no se harr rt~.rirt.lroprohl~)~líl\' ~l~t~ucturales ,  cutnu la jubilacion, las yrt.s.trxcioit~.r con.~iderilíiLis 
en contrutos colrrtii~r~.~, que pvoditcti~i .iei)eras presiones Jinaneierns y ponen ív i  riesgo Iu viubilidud c/c 
muchas universiriorlt~s". Efcciivamentc, pareciera todo esto una queja frente a las prestaciones y sueldos 
de nuestros directivos, es decir, bueno cxcepiuando al Vicerrector de investigación y los directores 
presentes. Es decir, ecto efectivamente es ur. punto de vista en una sola dirección; es decir, los causantes 
de toda esta crisis financiera son los trabajadores. Y pareciera justamente que habría que revisar esto. Y 
yo digo que, yo no estoy, no se si sí o no. Bueno yo estoy consciente de que no. Pero lo que si cs cierto 
cs que no se revisa el voto, absolutamente. Es mas no se toca, es algo inrocable. Hay muchos casos que 
se dicen en la calle, que estábamos platicando antes Jr que estuvicrü abierta la grabaciiin, pero hay casos 
asi y niillones y millones y millones de pesos gastados en ~ i i ras  irniversidades; por supuesto en esta no. 

l Entonces se pone en seria crisis financiera y en la universidad ni siquiera se menciona ni con e1 pétalo de 
iin3 rosa. 

\ Dr. HernInder: Si querernos, lo podríamos considerar aquí 

Mtra. Espiniisa: Lo que pasa es que tambi&n en cuadros de la pagina 19 donde resulta que 45?4 de 
académicos y administrativos 39 V/o también viene a complementar esto. 

Si es algo espantoso. Además las plantas se incrernentan en términos del cosien irniento de 
algunos sueldos que s i  son conocidos, o terminan por conocerse. Estos cuate5 si saben. ~Cónio e5 

posible, ¿,no? que se man tengan los sueldos de directivos durante años y años, cuando ya hay la:is:' Si 
Pedro. entonces. ..bien. 

Dr. Campos: Además. yei-diji-i, pudicra ser e l  análisis mas detallado sobre el gasto interno, pues esla sin 
duda esto, que creo que no hay problema d2 decir que es la política presupuesta1 de la Secretaria de 
Educaciiin: Finalmente creo que todo indica a reventar cuando hay una reducción tan severa al 
presupuesto cducativo, jno? Entonces el asunto creo que viene por allí. 

Dr. Cordero: Que zs el modelo grandotote. Pues pasando a la parte puramente académica, insisto no sé 
como llamarle. existe aquí un punto, el último párrafo cil ;a página 9 dice: t v i  cuanto a la evaluucirjn y 
acrediraclbn, Itrr habido un importante uvunee, pero el sistema se mantiene sujeto a una variedad de 
prtigramas de evaluaci8n sin que haya claridad sob1.t: la reiaciiiti cnh-c ellos, ni acerca de las 
consecuericias de los mismos. Un punto importante al respecto es qiie no ha habido una revisión y 
rictuaIiz~cibn del marco normativo de la educacion superior a ilivel feder~l y estatal. Como por ejemplo 
13 integraci8ti de que tanto que se habla etcétera etcétera. Ciiando de las políticas universitarias o de las 
autoridades acruales inmediatas ha sido la desintegración y el culpable. En la Facultad de Físico 
Matemáticas decidieron, guag, partirla, ¿sí? La partieron en dos cachos, tres. Es decir ahi fue por más 
que desvió la ad~iinistración, por cierto que argumento a la hora de decir en contra de la partida en ese 
momento. El punto importante es cuando se planteii, "no hay que desintegrar esto poi- que vamos justo 
en sentido opuesto", entonces lo que sc dijo fue "asah, me importa un pepino, vamos a desinrcgrarla" y 
la desintegraron. Esto, c i ~  esto y en  varios casos, ;noc? Entonces, pues ahora los acadi.i-riicos somos 
esencialmente casi como si jiiiramos los responsables dc esto cuando no hemos sido los rsspoi-isablcs y 
por supuesto menos cu1pablc.s. 

Dr. Campos: Para ir sintetizaildo, ;i-ici'? Pareciera qiie falta dentro del análisis cual ha sido sl pnpel que  la 
SEP ha jugado, por un lado en tt;rmin»s de ia reducción presupuestal y por otro lado, en el poco cuidado 



que ellos han tmsdo zr, la aceptación de nuevos programas. Porque esto es el primci- párrafo .e/ 
inudeczkalio d~:st.rrzpi.~70 o~.gar~ii~irional que tiene.., no se debería de aceptar la redacción del primer 
párrafo donde dice ... sin emhurgo, la autorizacirjpl de e.~ros progrurnas e instituciones hrr ~ i r i c l  poco 
cuidadosa, ponieiiclo en d u h  lu rdiduri de una pnrre de estd nueva qferta.. . . Esto no sería apl rcablz a la 
BUAP. Yo no conozco un programa que <e haya aprobado de manera ligera. No ha habido nrngún fast 
track, creo, que pudiera hacernos dudar de algunos de Icih programa de los posgrados, de licenciatura 
existentes en la BUAP. De modo tal, creo qiie si. nosotros no deberíamos aceplar la redazciún del 
primer párrafo por que no corresponde a la BlJAP; si piidriamos decirlo en contra de la SEP, la 
aprohacicin de programas que están en otros ánibitos, pero que dependen de la SEP, o de la IJNAM, o 
SEP Fstatal o Federal, Poli etc., en donde si encontramos verdadzramente programas qcie si han sido 
aprobada con poco cuidado. Pero yo creo que si habría que seguir esperando ahí, y na  asumir como 
LJnivers:dad cosas que no correspondan a lo que ha sido la dinámica interna. Si debemos dc reconocer 
qiie ha habido poco cuidado en la aprobación de nuevos programas, yero ha sido la SEP quien 
praciicamente viene a ser culpable tanto par los dineros: como por el poco ciiidado y el  inadzcuado y 
poco eficiente desempeño organi7acional que tienen. Pero destacarlo sena conveniente ,no'! Y no 
compartir con ellos una iliiiamica que nti parece. 

Dra. Pmtskij. Yo queria seguir esto que Dr. Cordero menciono que no hay evaluación. Y o  escuché hacc 
poco, tal vez ustedes tambiii-i: qrie Mixico y todos lo países fueron evaluados mundialmente desde el 
punto de vista del conocimierito de cus alumios. ¿Lo escucharon, por la tele? Pues tal vez no saben 
donde está México. Nuestros alumnos rstin pues junto con Malasia, ahí eti Últimos lugares. Por eso me 
asusta mucho cuando yo veo uqui mencionado que nuestros programas sori excesivamente largos que el 
tiempo debe ser. Yo entiendo que una universidad privada declara al miSrno tiempo el parámetro de 
clases, porque ellos ganan. Pero una universidad pCbIica tiene otra misihn. Nuesma misión no es recoger 
dinero, sino educar. Y esto dc quc son muchas materias, progan-ias largos, que son poco claros. Para mi 
que 110 cstri para nada bisn. Como que onentados. Para mi si hay deficiencias tan grandes en los alumnos 
es producto de que nuestros programas no son muy eficientes. Y yo no diria que son muy largos. No sé. 
Que: como que no me guslü donde esto se rnclina, no solo en posgrado sino en licenciatura tambiin.  

Dr. Cordero. Pero yendo en la misma línea, en la misma dirección del análisis de las esciielas. digamos 
primarias. secundarias, de hecho la evaluación externa nacional e internacional, ahí se hail detectado 
gravísimos problemas, jno? Que yo sepa, salvo creo el CENEVAI, estaba asi intentando hacer una 
evaluación externa. Pero que yo sepa no ha habido una evaluación extema en la BUAP. Es decir, claro 
yo no podría estar ni a favor ni en contra de la iiltima ciraciiin del primer phrrafo de la página 1 O que dice 
en ausencia de una revisicin critica de i i r t~~ ,~ t ro .~  ))1'03U)'¿ltMilJ. y sin innovaciones bien p ~ i r  sodus, qzde~ia 
puco c-loro hasta donde ha mejoradrj rt)ulii~ente lii J~~.muciOn de nuestros esludiante.~. Es decir, 
e fecti vaniente no hay, justamente no hay evaluacihn, ;,noi) No hay evaluación. Pero adcniás se menciona 
muclio que donde si jalan las cosas es eil las universidades privadas. Ahí están a todo dar. Aquí ni 
siqi~iera han hecho evaluación. No sc ha intentado, seguramente porque ... a nii tiie daría miedo 
particulamiznte hacer las evaluac~ones. Pero particularmente en Icis posgrados si hay. Si hacen 
evaluaciiinzs, muy rudas. Ahí son las evaluaciones rudas, en las licenciaturss no, y eso 2s  donde queda 
asi como calvadito. Aaah, respecto a la parte de investigación, dice: t.11 rl terreno ric l ~ r  investigación, 
destaca ante todo la escasa inversid~i glre realisa e6 país en mate~ia $t. cit7iicius y tecnología, aunado a 
la falla de unu poliiicrl c lum para 1 ~ 2  f ;)r.maci¿in, relencihn y renovacidir Jr investigadoves i?ttj?entamos 
serios obsrúculos parn E /  de.~arvnllo dt: la investigación. Yo creo que rica, por supuesto que 110 es un 
problema de dinero coino bisn se tnrriciona acá. Pero hay una, hay iina inequidad en la distribucibn 
interna de los recursos en Id investigL~c.i0n en la universidad, pero súper clara. Pero yo creo que esa 
bronca debe ser mencionada como un zlzmento de falta de institucionalidad. Como un elcmerito. 
digamos personal. Yo debo suponer que no es iin elemento personal o personalizado pero sí un elemento 
de falta de institucionalidad quc apenas en una parte se ha empezado a resolver con el planteamiento dcl 
padrón de investigadores en donde eso se da. qiie significa asignar recursos a investigadores. 
independientemente del área. Tambiin en los proyectos de investigación sí. Pero en general, en su 



conjunto, no hay un planteamiento institucionalizado para la investigacibn de acuerdo a las relaciones 
personales y lo  de acucrdo a lo que se ha dicho en llamar relaciones. Pero no hay un elemento 
institucionalizado, que creo es muy importante destacar que es justo lo que falta. O que hay que 
continuar en esa línea. Es decir, insisto, no quiere decir esto que sea cuestiiin personalizada o personal, 
pero si es evidenle que se han dado pasos. Eso es real, esto lo he dicho otras veces. En estos dos 
elementos, que son las políticas insti tucional izadas que es la parte del padrón de investigadores y la parte 
de los proyectos VIEP que se llaman, pero que se tiene que profundizar. 

Dr. IIernández: ;,Alguien más? 

Dr. Alcantara: Yo tengo uno. Bueno, no sé si sea por la revisión así tan rápido, pero no encontré nada en 
relación a la instituciwalización de la manera en que se aceptan o ingresan academicos. Es decir este 
reglamento del RPPA,  no lo veo aqui. Como un compromiso viene desde años y no se ha concretado en 
absoluto: me parece que es una cuestión ahí, fundamental. Todo esto es porque llego uno de los puntos 
de partida de todo este documento. Viene a reconocer que entre los universitarios hay un aIto sentido de 
pertenencia a la Universidad o de la Universidad, y yo creo que no puede haberlo si las condiciones de 
trabajo no están adecuadas al esfuerzo que realizan los universitarios. A mi me parece que una cuestihn 

es que los estudiantes para su buen aprovechamiento es la motivación y también para los 
profesores, pues también la motivación ¿no? No tiene ningún sentido venir a la Universidad como 
chamba nada más, jno:' Venir para sacar para la papa y nada más. Y supongo que la gente viene a la 
Universidad, Ia comunidad universitaria viene con gusto. Y también esto es algo que no encuentro en el 
documento, la búsqueda del placer por estar aqui, del gusto tanto de los profesores como de los 
estudiantes. Y a mi me parece quemesto es clave y no lo veo aqui. 

Dr. Cordero: Es particularmente clave si hablamos en número. Clave y grave. Vamos a la página 15. Y 
en la pagina 15 hay unas tablas que son impresionantes, que a mí me dejaron así "de a seis". Ahora, 
estaba comentando con Ciuillermo, profesores de tiempo completo en el 97, 1405; profesores de tiempo 
completo en el 2004: 21 89. iL)e liernpo completo! Es decir, en ese periodo de tiempo. Es justamente en 7 
años. Especialmente en el cual no ha habido plazas, al menos eso es lo que nosotros sabemos. No ha 
habido plazas y sin embargo la gente de nosotros se ha incrementado en 56%, la de tiempo completo, sin 
una politica académica clara que es la que menciona Sam. Es decir, ha habido una falta del elemento 
cualitativo y como se ha crecido es evidente que  se ha crecido como una política, pero no es esta, esto es 
lo que si es cierto. No ha sido ésta en la que se incentive o al menos no es conocida, pero esto es un dato 
interesante. Otro dato que esta bajo es el crecimiento de investigadores del SNI.; ha pasado de 159 a 252 
es decir i,ha crecido? ¿en cuánto? i,qué porcentaje'! Chin, perdón, bueno pero el porcentaje da más o 
menos el mismo porcentaje de crecimiento. Pero se imaginan, una mirmña, 200 investigadores, 150 
investigadores ;es nada! Es decir, si requiere aportar elementos cuantitativos siguc siendo nada, sigue 
siendo el mismo porcentaje pasando del 11.3 % de los profesores de tiempo completo al 1 1.6%. Cuando 
en general las plazas no han crecido en esta universidad, bueno eso se dice, pero si han crecido, 56% en 

: ;.k siete años. Si, en siete años. Es impresionante jno? No es en cualquier cosa. 
J l  

Dr. Martinez, ;Cuál es el periodo que consideraste, perdon? 

Dr. Cordero: Del 97 al 2004. E1 que está aca. El que está acá Gerardo, de inicio al final, la primera 
columna, tiempo completo 1402, ¿,no es .impresionante? 

Dr. Campos: Que te deja fiio ¿,no? 

Dr. IIernández: Pero totalmente. 

Dr. Cordero: ~y,y,y, si no? Y lo que viene después, dice, y después nos echan, "a ver compañeros 
investigadores", por no decimos otra cosa, "a ver canallas, &por qué no actualizan sus plantas de 



investigadores?" Porque no tenemos acceso s las plazas. ,Por q u i  no schiali7an su planta dc profesores, 
de viejos, y meten investigadores jóvenes?" Porque 110 teilrmos acczsii a est:is plazas, -i estas. QuS bueno 
que .... Yo no me la sabía. Yo pensé de veras. qiie el-a como el IC)'%2 algo así. Bueno. pobres todos ¿no? 
700 plazas, eso implica 56%. Y los SNI s. I-iail crecido en como 100 profes. Qu2 bueno q u e  reparten estas 
tablas. i De cada cosa que se entera unci! 

Dr. Campos: Lo que parecc claro cs quc hay u11 análisis inadecuado jno? tan [o d t  la rlducacion superior 
cn México, como de la educacihn en  l a  BI?AP, porque uno puede hacer Itcturas diferentes. Entonces 
para un programa institucional es verdaderamente g a v e  ¿no? No debe de haber lecturas diferentes. 
Bueno, pero es que incluso era lo que iba a comentar ahorita. Uno lee por ejemplo unos documentos que 
se han hecho sobrc cstas mismas ternaticas, por gente de la propia BUAP y van en sentido contrario. Y 
bueno, ahorita que dijeron que es iin economista el que lo hizo, probablemente haya participado en 
alguno de estos documentos en que la situación se ve diferente ;no? 

Dr. Cordero: Hay un dato todaxcía más espelunante. Si van a la página 20, y ven la tabla que está arriba. 
donde dice Nola: S i  consideran, no tiene numero de tabla, la cantidad de lana que se gasta y luego son 
los jubilados jno? No cs cierto. Miren compañeros, de 97 se gastaron 462 unidades de dinero. No sé que 
sean, yo supongo que millones. Se gastaron 462 millones de pesos o algo asi, en 97 y en 2005 se gasta11 
1.5 3 8. ¿En qué? ¿En erogaciolics de los recursos humanos? La pianta de profesores dc tiempo completo 
quc son los caros, lo5 culpables de la crisis financiera, esto dice acá, ha crecido en 57'/0 ;,si? Pero este 
dinero que se ha gastado ha crecido en 300%. Las cifras no  cuadran, no para que seamos los culpables 
los académicos. 

Dr. Camps :  Ahora, ahora lo 1-tii.s conveniente seria que fueran pesos constantes, porque una tabla así de 
evolucibil de: presupuesto si no r'stá en pesos constantes casi no sirve de nada. Es tiempo perdido. Hay 
qiie recalcular, por los prrcicis. 

Dr. Cordero: El dato de ius grlstos Cic crogaciones de recursos humanos, ha crecido en un 300%. El gasto. 
Y sin embargo la planta ha crrz ido solo 57% ahí. Así de exagerado, el análisis. Los datos no checan con 
el análisis. 

Dr. Hernandez: N o  Faltan daroc. Esperanic. Déjenme decirles algunas cuantas cosas, también, por favor. 
'También afirmar así al trancazo no cs posible. Primero quiero dccirlcs una cosa, están teniendo 
infomaciOn, que es un acuerdo de que hay que explicitar la si~uacirin de la universidad, y ustedes se 
están dando cuenta que se esta dando mucha mas información de la que antes se daba. No en este 
momento, que está siendo ya de manera cotidiana; se ha llevado ya a una discusión amplia sobre una 
cantidad enorme de información. Esta es una gran diferencia que quiera comentarles y tambiin be esta 
planteando cuales son las situaciones reales en las qiie nos eilcunhdmus ahora y se trata de que se vaya 
viendo cuáles son los escenarios que tiene enfrente la Institución. Yo entiendo que este es motriento 

1 
; ,  l preciso para estas catarsis que se dan y hablar de un montón de elcint.iltus. 

i Y- 
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Dr. Cordero: Catarsis es solo frente a los psicó~ogos. 

Dr. Hernández: Pues algo así. 

Dr. Cordero: Aquí estamos haciendo análisis, perdón. 

Dr. Hernández: Puedes decir todo lo que quieras, está bien. .Ahora ya quleres tener la razón roda la vida. 
También hay que hacer unas observaciones en lo que se afii-nla aquí. Efectivamenic cn las tablas que ce 
les están dando a conocer acá, por ejemplo, en lo que hacia mención Cordero, del crecimientri de tos 
profesores de tiempo completo, hay que ver el de un año, ds 1997 a l99b-99. Ahi se ve un brinco de 500 
plazas de las 700 a Ias quc se está refiriendo. Después hay una evolución mucho muy diferente, y hay 



hasta casos de disminucióil. Hay que ser cuidadosos también con la manera cn c l~ ic  se d i  la información. 
Que no se afirme nomas al trancazo "se está haciendo esto". Efectivamente aquí hay un crecimiento 
enorme en lo que son erogaciones por todo: sueldos, salarios, prestaciones, que se ve escandaloso y es 
que así es, cfectivamente. Y quiero decirles por ejemplo en el caso de los SNI's, el tiúrnero ha venido 
crccicndo, efectivamente, pero no son las mismas personas. Deberíamos haber crecido mucho más, lo 
que pasa es que nosotros tenemos una sangria que no tienen otras instituciones. Niicotiroc perdemos a 
muchos SNI's cada año. Perdcmcis SNI's pcirqiie se van. Lo de la jubilaci6ti 2.5 real, no es un invento. 
Nadie tiene una jubilacion como la ~iiiesti-a de 75 riños. No queda nadie que tenga una jubilación de 25 
años, y además dinámica. La gcnte se va a seguir traba,jando, gznrc bien hnnnda por la Institución. 
Entonces eso explica el por q u e  no ha crecido tanto el S N .  Podria haber crecido nias, pero Cordero y 
cada uno de ustedes saben cuánta gente tenemos en todas las instituciones de alrededor. Aparte la que se 
ha ido a otras Instituciones, a otras entidades, nada mac para mzntrnrr a todo el sistema quc se abre \ alrededor de Puebla y en eI Estado Es r i io rn~r  I r  haliia pedido a Trsori.i40 qiir ori i  nfonniii.in que se 
les dio a los consejeros universjtnrins, a los directores y a un grupo de ertiidiarites del mismo consejo 
universitario, la tuvikramos a la mano. Tengo aquí un documento impreso de  esa inforniación, les podría 
ir mencionando algunos númei-u5 qiic cxplican en panc por qui: esta asi la si tuacirin. Voy a hacer eso, por 
todas estas atirrnaciones que se están dando; pero luego quisiera que pasáramos 3 rinn revisión del 
docurnenro ni lo que es la parte que corresponde a estrategias Porque, está bien, esrarnoi dando muchas 
observaciones; pero, por ejemplo, cuando se habla de los gastos y dispend~o de los órganos directivos 
también habria que ver cuál es el peso que está teniendo eso. Cuando se habla de politjcas prcsupuestales 
de la SEP, efectivamente, st: esta hablando de la parte general aquí; y hay una parte del documento que 
dice: deI contexto internacional luego contexto nacional. Cuando se habla de la laxitud para la 
aceptacirin de nuevos programas clh-arnente est6 ahí estipulado, en instituciones públicas yprivuclr~r,. y cl 
título de esa sección es La politicu Educativa en México, o Lu Edzdcacidn Superior en México. Nri se 
rciicre solamcnrc 3 13 BUAI-1. Entonces hay que tener un poco de cuidado en toda la mezcla que estamos 
haciendo. í)uisirr;i entonces, dar primero esta informacion, (a reserva de las diferencias que cncuen tren 
ustedes con el iitiil isis que se ha hecho), de lo que proviene de un conjunto amplio de discusiones, en las 
~ u a l e s  seginanirtitt.. o tal vez, algunos de ustedes han estado participando. De esas opiniones se ha 
venido recabando este documento, y desde luego que hay discrepancias. Y, efectivamente, la pane 
curnplc~a quz itiicid Guillermo sohc los puntos concretos de acciones y metas en lo de investigación y 
posgrado, hsbria qcte ver cuales son producto de las discusiones nuestras, que tuvimos sobre esos temas: 
y ver cuales son las que retornarnos como propuestas del propio Consejo a considerar en una discusión. 
Repesando a lo ~1~12  me estaba planteando, podríamos tener otro día una reuniiin en la que discutamos la 
parte financiera con mucho más detalle. Yo me comprometo a pedirle al Tesorero si pudiera venir y 
platicar con ustedes sobre todos estos Icmas. Y yo también puedo hacer otra cosa que tiene que ver con 
esta inzi~uidad que niznciona Cordero, de la falta de institucionalidad en la distribución de los recursos. 
Y o  les puedo nicisu-ar como se ha hecho año con año la aplicación de recursos a partir de esta 
Vicwrzctoris en lo que es investigación y posgrado, programa por programa; y cómo, lo que se plantea 
al inicio del ario el; lo que se ejerce al final del año. Y que no está a discreción ni del director ni del 

', 

' !#Y Vicerrector ni de naclit: la distribución de los recursos, para empezar. Y también puedo mostrar lo que se 
m le ha venido dando a cada unidad académica, para ver hasta donde es cierto eso de que hay una fa1 ta de 

institucionalidad rn la distribución de los recursos. Porque a veces se afirma que no  hay lana cuando hay 
unidades acadimicas que ejercen un montón de recursos, entonces habría que dar todos esos datos para 
que se vea. Pero bien el asunto de los ... déjenme ver donde está esa gráfica, es una tabla en la que se 
plantea desde el año 99 las personas a jubilarse. Está el actual, 2006; y luego una previsión a 2010 de 
acuerdo a cómo tenemos la plantilla actual y cómo ha venido creciendo. En 1999, 13 14 trabajadores que 
en ese momento se estaban jubilando. En ese año se jubilaron 127, teníamos 13 16 y así ha venido: 129, 
161, 13 1 ,  143, 170 y el ultimo aiio 244 nuevos jubilados. De manera que el número total que en este 
momento hay es 2294 jubilados. Ahí se ve el crecimiento, De 13 16. ;A ver, ese porcen tal t: mis  c, rnenos 
cuánto es a 2294? Ahí hay un increineilto fuerte. 



Dr. Jorge 'l'orres: Se me pasó preguntar.  lo que estan incluyendn, es el númer-o global de trabajadores 
académicos y no académicos'? Al menos para mi instituto, es maynr el número de rio académicos a 
jubilar que académicos, me refiera por los montos. No es lo mismo jub~larse como un académico que 
como administrativo. Cuando se jubila un acadimico posiblemente se pueda.. . 

Dr. Cordero: o sea, que se jubilen los adniinistrativos. 

Dr. Jorgc Torres: Me refiero que a lo mejor convendria ver mas una separación. 

Dr. Pedro 11ugo.- E1 peso al final es global. Mira en la nomina. 

Dr. Cordero: Pero es como el 10 X Lno Pedro? Mas o menos del total de profesores de tiempo completo. 

\ así ... debe ser según 2200 más o riisnos. Aquí son como 200. En términos numéricos digamos 2200 u 
algo así, sena como e l  10% dc profesores de tiempo completo. Pero no explica el 300 % del crecimiento 

.. ?!? de la nomina. :&y-< 
\., , - Dr. Pedro Hugu, Espera espera. Pata este año tendrían derecho a jubilarse para 2006, 101 6 trabajadores 

. . más. Podrian \legar en este afio a 3 .: 10 trabajadores en la nómina de jubilados. Ahora ustedes saben que 
cst a iliiinina de jubilados, 100'1,;) dc i s tü ,  100% de la nómina de jubilados, administrativos o académicos, 
Jorse. rio i~nporta, e5ti 3 cargo de 13 Universidad sin recibir un peso del presupuesto de subsidio para 
jubilados. porque es asunto nuestro. Y no es nuevo tampoco y viene arrastrado desde toda la vida, de no 
ilabei-, no  cclar inscritos cn iin sistctna de seguridad social. La BUAF no tiene sistema de seguridad 
social: no tenemos ISSSTE, no terlenios MSS. La nómina de jubilados la carga la institución. Y ésta es 
la p r~yscc ion  del crecimienro de jubilados. Y después se va viendo el costo de la nómina de jubilados de 
97 que da 33'257 mil pesris. Acrualnienrz, en 2005, e1 costo dc la nómina de jubilados fue de 234 
niillnrief al año, que carga la  Institucion. Pero ahí tenemos cómo va creciendo la participación de los 
jubilados. Y luego tenemos algo para lo quc tampoco se recibe recursos, que es para las gratificaciones. 
El año pasado se dieron de jubilación, 12'567, que no corresponde a los jubilados de este año. L.ci que 
nos expltch el tesorero, y ustedes estaban presentes. es que esto está cubriendo jubilados de 2110 1 ,  escis 
famosos pagos por jubilación, y está pendiente una cantidad enorme. Esto es simplemente lo q u e  se pag6 
el año pasado de lo que se tiene pendiente que es un moiiton, un rnontiin de dinero. Luego aquí otro 
asunto interesante: del aguinaldo recibimos 40 días de parte de la SEP pero te dan 75 días. La diferencia 
es de 35 dias. La gratificación anual por desarrollo laboral. es ese bono extra de 15 que se (13. Pero la 
SEP no nos da absolutamente nada. Y además por qué se está dando. es asunto de ustedes 15 dias tn:is. 
Medicamentos: no recibimos de la SEP un solo peso de medicamei~tos; y la gatificacibn por juhi lac18n 
tampoco que es lo que acabo de mencionarles. El costo en in~dicanientos aqii i Fe ve en 97 que fue de 1.3 
millones, a 2004 que tuvo su tope, su máximo con 58.6 millones ds pesos en un solo año de 
medicamentos. En 2005 bajó a 44.4 que tuvo que ver precisamente con l o  del desabasto de !as farnuci:is 
y cm la necesidad de la gente de comprar sus medicinas y despues recuperar el recurso. Eso hizo qiiz 

'i , ,  

bajara, 2003 bajó de 50; 2004 - 58 y 2005 bajii a 44. Son 44.4 inillones adicionales que ya se noran <ti el 
' "  

costo total de la nomina. Las estímulos, que es otro de los puntos quc hemos citado dircu~irndo; la 
diferencia que se ha venido dando el año pasado, 2005, es de 13 bolsa quc recibe la universidad y la que 
se ejerce. 1.a diferencia h e  de otros 27 millones de pesos adi~ioriales solamente en los cstimulos al 
dcsempeño del personal academico. E1 aguinaldo, que ya lo esraba mencionando, ya en pesos, pesos, 
referente a los 75 días linicamente, no estoy hablando del bono todavía, el monto es de 160'490. Lo 
pagado en 2005. De los cuales, 75 millones es la diferencia entre Io que se recibe de los 40 días y los 75 
que se pagan. Son 75 millones de pesos adicionales en estas prestaciones. Y el monto por los 15 días: los 
15 dias adicionales que se da de bono, en 2005 fueron 26'144. Esto crece menos, porque en este bono no 
entran los jubilados. En el caso del aguinaldo sí entran los jubilados en el monto total. Son estas cosas las 
que sumadas, si ven los numeritos, se tiene un monto cercano a los 400 inillones de pesos de diferencia 
al año, que no se reciben. De la nomina de los jubilados de tantos millones, los 75 millones de aguinaldo, 
los 27 rnillones de los estímulos, los 27 millones del biino, los 44 millones de medicamentos ... eso 



rebasa los 400 millones de pesos en un año. Ahí está. Mircn yo no vengo aqui  a defender esto. 
Simplemente quisiera que Iucran uri poco más, por favor más realistas. Son consgeros y necesitarnos ver 
un plan de desarrollo de la Univer.sid:id. I' dicen que no es la causa, que no es el problema el de las 
prestaciones y las jubilaciones y ahí  rstin viendo ustedes que un contrato colectivo que garantiza 
derechos para los trabajadores. Yo no estoy diciendo que e s t h  mal, eh? Simplemente estoy aclarando 
que es algo que no es cosa ni de  ustedes, ni de la administración actual. Que es algo que se viene 
arrastrando. De manera irresponsable por décadas se vino posponiendo este asunto, esperando a ver 
cuando truena. Bueno, está a punto de tronar porque ;qué es lo que pasa'? El pleito que yo tenia. Todo 

1 
\ este enero-febrero. lo que va de marzo he tratado de definir un presupuesto para la investigación y el 

posgrado. C-stedec saben que al final de todos los años, los directores lo saben bien, septiembre octubre 
se desaparece el dinero. ¿Por qué? Porque se están juntando todas las canicas para las prestaciones, todas 
las canicas para las prestaciones. Y enero y febrero no hay lana todavía para nada, porque se está 
jiintando todavía lo que se debe o porque aún no se sabe cuanto se va a tener para ejercer en  el año. 

' 
Entonces es imposible que una universidad funcione coi1 un presupuesto ejei.ci2ndose a lo largo de 6 o 7 

+ j meses y 5 o 6 meses esté inactiva. Es parte de los problemas reales que tenemos. Ustedes saben que 
, hemos estado dando a cuenta gotas la ultima parte de los proyectos, precisamente buscando de donde 

-'Y atar para cumplir con eso, que es un compromiso. Pero es un problema real de escasez de dinero. 
tonces esto es lo que pone ya el tesorero, entre los subsidios y los ingresos que tiene previstos, con el 

total de egresos, con una diferencia de 306 millones de pesos, que después le hacen un poquito mris de 
..., bueno, hay otros clemci~ios. Por ejemplo. la bolsa de casi 8 millones de pesos que ejerceinos al año 
para los SNT's que se da en junio y se da en dicietnbre. Tampoco esta contemplada jno'? Vas teniendo así 
cositas que hay que cumplir. y cst o cs una cosa real, esto es real. Este recurso no  viene de ninguna pane, 
pero sí sale. Entonces yo, siilceiainente, el 3iio pasado entré a una discusión que cc tenia en la 
administración central. E1 bono ese de 15 dias que instituyó Enrique Doger, en diciembre 2001 me 
parece que fue; bueno, yo no estoy dc aciierdo q ~ e  52 le de a todo mundo, trabaje o no trabaje, a todos 
los que son trabajadores. Yo ~ireferiria que ese dinero se fuera al programa de Estir~iulos, en donde hay 
una evaluación de trabajo y donde por algún motivo de los mas de 2000 profesores de tiempo completo, 
que podrían participar, no participan, y participan un poquito mas de 1 100. Por algún motivo no le 
entran. Yo creo que serán pocos los que dicen "estoy hasta el copete de evaliiacibn" y hay muchos con 
otros motivos para no entrarle, y no le entran. Pero yo creo qiie habita que esforzarse para que estuviera 
garantiudo para tener utios mejores estímulos, ahí que es algo que dan E Ln iir año. O que una parte de 
eco fuera para otros programas concretos de la investigación y del posgrado. Perd :isi es como está el 
asunto. Y lo que yo les digo es que si quieren informaciíin más detallada, voy a inli tar al Tesorero a que 
venga 3 una i-runiiin con nosotros, por que yo no soy el Tesorero pero si estoy al tanto de estas cosas y sé 
que por ahí viene. Digo, hay que ser responsables en todo 10 que planteamos y aceptar cuáles son 
realmente 13s condicinnes. y hay que ubicar las cosas así en su tiempo. Y este asunto que tengo yo. no es 
asunto de ustedes, es un asunto que arrastramos, y es un asunto que hay que afrontar, porque estamos 
hablando solamente de garantizar aalgunos derechos; que s i  lo vemos bien, esto por ejemplo para riosotros 
algunos de los que estamos aqui que ya podriamos j ubilainos, nadie nos garantiza que se van a man teilcr 

: /f. esas prestaciones. Quienes han salido bien, son nuestros colegas que están actualmente disfnitarido ds 
V '  estas prestaciones aún sin haber contribuido. Bueno tú Ouillenno sabes bien que este asunto: es im 

asunto que no es privativo de la BUAP, ni de  otras universidades, ni siquiera del país. Que es iin asunto 
qrie está en todas partes, el asunto de la seguridad siicinl. Pero lo que es cierto es que en el caso de la 
RUAP, es un caso critico ya; y que no yiiedan insritcicioties con estas prestaciones y que se pueden 
quedar ahi. E1 lio es hasta cuando se van a quedar. 

Dr. Cordero: Sí, este, los comentarios que yo hice, que a mi corresponden pueden ser irresponsables o 
tio. Es decir yo no lo sé. Pero son tiasados solo en las cifias que nos proporcionaron. En eso. solo en eso, 
no en otra cosa. Es decir, si no me enlregaron la infonnaci6n compltra pues entonces los irresponsables 
son los que no me entregaron la itiformaciiin completa. Yo lo concliri de  Iri que estaba aqui escrito. Si 
hace falta mas información, por nii a todo dar. De acuerdo a la ley de nccrsci 3 13 in fotmac ion. Pues a mi, 
como consejero, a mi mc gusta~ia :malizarla, a mi me gusta muchísimo analizar las cihas ,tioJ?. No sabes 



cuan tci me gusta ! Bucno, eso es una primera, hay una segunda cucs tiiin. Es mas o menos claro. Te lo he 
dicho a ti Pedro, como vicerrector. Tu y yo no hemos coincidido eri muchísimas cosas y sin embargo lo 
que acabé de decir hace iin momento es que reconozco que en lri Vizerrectoria a tu cargo ha habido tia 

proceso de institucional izacion. Eso lo dije textualmente ;no? Nci,no, no va en la otra direccibn que falta 
un poco. Pues falta un chorro, como no! Y, y , bueno, pero SF ha iniciado. Y esto lo he dicho no esta vez, 
varias veces lo he dicha. Yo creo que seg~iramente entendicte mal lo que quise decir. Pero lo digo y lo 
vuelvo a repetir. Eso no quiere decir que voy a coincidir contigo en todo. Claro que no! ¿si? Pero lo dije 
así textualmente. Ahora, yo esperaría que en Iugar de que el señor Tesorero nos venga a platicar las 
cifras. así, en donde no podemos sacar divisiones, no podemos sacar restas ripido. Pero asi como están, 
en blanco y negro o a color, si se pueden hacer estas restas y sumas. Eritonces por quC no nos las 
mandan. s i?  Entoncec a partir de ahj. seguramente si yo saco conclusiones incorrectas, i t i  sisto, de lo que 
esta puesto acá, pues seguramente yci voy a sacar conclusiones correctas. Bueno regresamos al 
documento, en la pigina 18, es decir. la bconca ésta de la fomaci6n e i~icorporaciot-i de jovenes 
investigadores, yo creo que hace falta y ue  se le hagan Ilegar las plazas a los investigadores para que se 
renueve 13 planta por que si no entonces van a seguir siendo viejos y se van a seguir jubilando. 

Dr. Hemández: Una, una información rripida. Se me pasó dárselas. E tectivamente la demanda de pIazas 
es muy alta. En esos numeros que ustedes vieron, ya ven el niirnero. Autique sean menos no sé si son tan 
menos, académicos i,eh Jorge? Se jubilan bastantes academiccis y a lo mejor estamos en una epoca en 13 

que no se refleja tanto. Peril si ustedes van a escuelas mas grandes: medicina, derecho, contadiii-ia, 
administración, ii-igeilicria; ellos se jubilan. E1 profesor que llega a 75 años se jubila; no se esta 
esperando. Y el riúiriero es muy alto. Ahora aquí tengo un oficio de Julio Rubio, del 13 de  marzo, que le 
envía al Rector. Dice: En UICUPIL I~  a mi oficio número zal, relativo a la asignación de 22 pkr=as u Iu 
Institución u su digno cargo, para la coatratación c1.e p~ofesores de tiempo cnlnplero con l>x~irdios de 
maestríu y doctorado, iPiformo que con base en /o.< programus de ffortaleciniietiro u &dptvidcncia IJP 
educncion A ~~perior (FODES), en el rrinr-co PTFT 3.2 jm su evaluacióri, las plazus .stV hul~ Clis~)~ihui~Iu en las 
~ i g u i e n / c ~ . ~  DES pam cumplir SUS o@jr(ivos. Las 22 plazas para el 2006. Cit.m-ias de Ed~iilcnción y 
Hun~nriid~rtitlc 1, Ciencias de la Salud -5. Lconomico-.~r~ministrativas 4, Exactas 1. Iiienc1a.c Nar!~raIt.s 3, 
Sociales 3. Itrgenieriu y Tecnología 3, total de plazas 22. Esta informacidn está ligada con lo que estaba 
inenciunando Dr. Cordero. 

Dr. Cordero.- Y o digo, la parte de laboratorios, el documento dicc: h a '  que reconocer que e . ~  pot70 
f~ecucnre que la lirhor de investigac.ión se relacione con la solur~bn dc problemas del entorno. Yo creo 
que justamente este comentario particular está hecho por alguial que dzsconoce lo que significa la 
solución de problemas d r i  entorno porque eso significa laboratorios altamente especializados. No son 
laboratorios tan gensralcs como las que tenemos los investigadores en la BUAP, asi tan abiertos, que uno 
se va acoplando para hacer In que sz puede con lo que se tienc. Sino, como cuarido se tienen problemas 
concretos se requiere de un tipo de laboratorio y un tipo de inversion que no se tirnc. Entonces, yo creo 
que si se va a hacer csto. habría que plantear que una de las políticas de la universidad no solamcrire es 
echarle la culpa al investigador de que no rcsuelva los problemas del entorno, sino hacer las inlzrsiones 
adecuadas justamente para que el invesrigaaor tenga la capacidad de laboratorros ;.si? Para poder 
rrsolver problznias específicos, un ejemplo asj simplhn que hasta es ridículo, sino es por y ue sea red,  es 
la falta de revistas. Si la falta de revistas. No hay revistas. Uno tiene que irse al INAOE a consultar 
revistas. o al ( ' W E S T A V  o a la UNrtV, a consultar revistas. 

Dr. Alcantara: Sori preguntas: tenia enteridido que esto de las plazas que no reconoce la SEP, son no 
tanto por que la SEP no las otorgue, sino por que no están empleadas o no se han venido o no se vinieron 
durante un tiempo emp!cando en 3~3Jernlcos, con los niveles que la SEP reconoce: sino que se 
emplearon para otra cosa. ) entonces la SEP esto no los reconoce. -41 1-cq~ecto de esto no hay nada, jno? 
¿No ha habido nada? ¿,No ]la! un plan ni hay un propósito de ajustai- esto'? Pory ur ya es un déficit grande 
que la universidad viene an-acrraniiii. , m ?  



Dr. Hernández: No hay ninguna intencion por parte de la SEP de reconocer esa. Cero intención de 
reconocer esta nueva plantilla. 

Dr. Alcantara: La otra pregunta seria: ¿solo la BUAP es la que, o son todas las instituciones, todas las 
universidades públicas, las que se tienen que arreglar, por si solas en esto de las pensiones? ;O ticnen 
ellos otros programas que la FederaciOn apoya'? No sé. 

Dr. Hernández: Mira, de hecho hay programas de la Federación, para apoyar. Aquí en concreto ¡a última 
reunión, la penúltima reunión con Reyes Taméz en enero de este año, dijo: No vamos a ponerle recurso 
a una instilucidn que no está tomando medidas para ayudar a resolver su problema ,fuerte, así 

\ claramente. Cuando se estableció, este, la prestación que damos ahora ;,como se llama? el fondo de 
pensiones. Cuando se ectablecib, es para los que están yéndosc, no para nosotros. Cuando se estableció 
eso, la SEP de inmediato envió una bolsa como complemento a lo que era la semilla, y lo que ha estado 
haciendo es presionar de esa manera SEP. Parte de lo que mencionaba Guillermo, de esas políticas 

SEP, tiene que ver también con las políticas laborales que desde la SEP se esta 
que se implementen. Y la discusión se ha venido haciendo. En Guadalajara, la UdeG, que 

gandotota, tenia una jubilación de 30 años y tenia un sistema adicional, un 
plemento de jubilación. Y movieron su antigüedad de jubilaciíin a 35 años y a 65 de edad: 35 años 

de trabajo, 65 años de edad. Esto viene acompañado de un fondo de 700 millones de pesos del gobierno 
federal para hacer un arreglo. Vino acompañando estas medidas internas. Que si hubo broncas, pactaron 
con el sindicato; hubo gente que se inconformó, en fin. Pero vino acompañado de un conjunto de 
medidas dc retención y de compensación. Es decir, si alguien ya se iba, le tocaba jubilarse ahorita este 
año 2006, no hay problema; sc fue. Si alguien le tocaba 2007, yo estuve cerca por que me toco la 
evaluacion de la UdeG, entonces también fue un tema que vi; si alguien le tocaba 2007 lo que hicieron 
fue echarle un año para atrás. No brincarle 5 años la antigüedad sino uno para atrás, y aumentarle su 
bono de antigüedad; si a alguien le faltaban 2 años, le echaron dos para atrás y le aumentaron un bono. 
IIubo una negociación ahí, para que se quedaran más tiempo trabajando; pero entonces su bono de 
antigüedad subía de manera que tenias un ingreso mayor. Lna cosa asi. Esto lo negoció la universidad y 
para eso le dieron esa bolsa, para un conjunto de cosas que hiciera viable la jubilación. Lo mismo hizo 
Hidalgo, San Luis Potosi, la Universidad Autónoma de Yucatán. Muchas universidades lo han venido 
modificando y hay una bolsa que tiene en los ingresos. Por ahí se ve una bolsa que en algún momento le 
dio a la RUAP, que Fue precisamente cuando se hizo aquí lo de la contribución del fondo de pensiones. 
Esa bolsa existe y la están usando para dar lana a las universidades que implementan medidas. Aquí por . - 

esto de hace unos años, siendo aún Valerdi, hace unos tres años, siendo Valerdi, Tesorero, el tenia a su 
cargo estos estimulos de1 impacto de Ia jubilación y había propuesto una compra de antigüedad, a los 
académicos de la universidad principalmente y luego a los trabajadores administrativos. Era algo de ese 
estilo te quito un año de antigüedad y te incremento tu prima de antigüedad, pero ya no sé por que no 
culminó. Ida verdad no sé por que ya no culminó esa negociación que 61 estaba haciendo para tener esa 

! ( bolsa y entonces oiiecerlo y permanente. Era una compra voluntaria, no de a chaleco. No. No se trataba 
de modificar el contrato sino de un pacto individual con los trabajadores. Entonces si hay eso, pero es lo 
que cada universidad ha venido trabajando, o proponiendo medidas diferentes, y ha venido negociando 
respaldos para hacer viables esas medidas. 

Dr. A1c;intx-a: ¿No hay una general? ;Una que se acepte? 

L>r. Hernández: .- No, no hay nada asi general 

Dra. Prutskij: Yo entiendo que las (ininteligible) y escuché con mucha atcncihn sobrc todo cómo 
efectivamente no tenemos todos los datos en las manos, y es una lastima porque es que ~ , c o ~ o ?  Las 
opiniones nuestras desde luego desde el principio que están aceptadas porque simplemente 
desconocemos los hechos; pero es que la verdad yo también tengo impresión de que este programa es 
superficial; y por ejemplo miren la pagina 50, dice crear el programa de estimulos de trabajadoies no 



académicos y el problema es tan grave para cci115c.i-val- nriestros p!-ogi-.itnas de zstiniuliis aqui se propone 
crear un nuevo programa para traba-jaadores no academrcos. 1,a verciad. como que me parece 
contradictorio, jno les parece? Esto de reducir el costo de la nómina del persona tio :icaciimico al 15% en 
el mismo tiempo crear este programa, tarripocu nit: parccc. No  se. Sobre quidri  se jubila y cuándo, yo 
entiendo que los números son muy fuertes. Y e s f ~  de mil y tanto de pronto en un año, de acuerdo, es un 
fuerte numero ¿no? Pero yo esperaría un ailalisis mas proihndo de parte de nuestros ecoriomistas, que 
por cierto tenemos profesionales en este campo; porqur y o  conozcn mucha gente que está11 aquí más que 
20 o 25 años y no piensan jubilarse. Es lo que Sam mencionii. Como que estamos como que muy, no se. 
Y tal veL hay que ver éste número, ;verdad Gregario? ;En el instituto hay cuanta gente que está 
sobrepasados en el número'? ¿En serio, piensan ellos jubilarse? Lo más probable que no. Lo que quiero 

\ 
. - decir, una cosa es asustarnos con miles de personas que son posibles de jubilarse, otra cosa es decir el 

dato completo: cuántos de estos de veras van a jubilarse, porque tal vez de ellos nadie. Lo que qiiierci 
ecir, yo esperaría un análisis mas profundo de ellos y no simplemente poner los niimeros, ¿si? Al ver 

, qlyq está todo el susto, aprobarnos por lo que sea; porque la verdad, cuando nos asustan tanto tal vez cs 
qu no tendríamos tiempo de pensar, j,no? Ahora considero yo que esta es la Única manera de.. . , pero lo 

1, 

e quiero yo decir, OK, 35 años Je trahaj o continuo y 65 años de edad para jubilarse, supongo hombres -- :-i 
y mujeres. Aqui están como que con los mismos derechos, pwque en otros paises hay diferentes, entre 
mujeres que deben criar a los hijos en la casa y hombres que ...: OK de acuerdo. 

Dr. FIernández: Aqui sornos equitativos. Aquí somos mandilones. 

Dra. Prutskij : 1 ci que quiero yo decir, me parece muy contradictorio esto, por la siguiente razón. En 
hlexico. por lo metios en lo y u< ni< toca, yo no sé tal vez existe en otros sectores, pero en el nuestro no 
cxiste. no exirte en  3nt1glieci3d. S1 YO trabajé 10 años, bueno yo no, alguien de ustedes, en una 
iirii~ersidad, y luego dz 10 anos y luego pasa a la BUAP ¿,es cierto? Estos 10 años jes comcto o no? 
Entclnces dcspuis sc pisa 3 5  ;lños aqui en la BCAP para jubilarse, me parecc que esto no debe de ser 
;,si'? Prro lo que quiero decir, cito de que uno tiene que tener 35 años para recibir pensión conlpleta, esto 
no esta claro, esto no hay ... 

Dr. Hcrnández.- Esto es general. 

Dra. h t s k ~ j :  Obviamente, tencr 35 años sin cumplir cierto número mínimo de añcis uno no tiene 
derecho de tener ... Supongamos que yo trabajé un año, cuando me van a pagar pensión, yo cutnpla 65? 
Ko, o i cuh to  de pensihn? ¿Uno por ciento de salario mínimo o que? Obviamcntc esto se comprueba, 
pero lo que yo quiero decir, esto estri muy bien cuando se hhabla en niirneros pero esto está muy mal que 
consideramos la realidad. Y lo que yo también quirro decir. esto cs mi u l t ima  cosa, para que todo el 
mundo pensemos, de veras jesta es solución de la crisis'?. o sea jaumentar edad de retiro? Porque. esrá 
bien, yo entendí comparando el documento primario y el secui~dai-io. que es justo lo que cambio atii J. la 
intención está expresada en prirncro documento correcto. 35 :iiius de rdad y h j  años.. . . d i  '' 

Dr. Hernindez.- Por cso: olviden10, iporen eso 

Dra. Prutskij: De acuerdo, pcro esta es la inclusiiin que se quiere poner. 

Dr. Hernández.- No, no es de poner o no poner. Se trata dc que, efectivamente hubo gente qiis tiiuy 
atinadamente señaló que no era un punto que se pudiera resolver sobre las rodillas y entonces se esti 
pasando a discusión. Pero es un punto que hay que tocar. No se puede posponer discutir ese asunto. Pero 
se está entendiendo que son muy razonables esas observaciones: entonces nn  se ponc aqui. Pero si hay 
que ser muy claros que se ve como algo muy razonable brincarle por lo menos de 25 a 311 años. Si se esta 
pIanteando eso eh? Y yo soy partidario de ello, porque también hay que pensar en la Institución no 
solamente en nuestro.. . 



Dra. Pi-iitskij : Yr) estoy dc ;iciici.do: yero dijenme temillar mi íiltir~lci. u l ~ i i ~ l c i  PUII~O.  Me gustaría 
destacar, yo 2 5 f q  de acuerdo cliie esto el dja de  niañnna ahora resiielve el problema. pero yo no estoy de 
acuerdo que esto 10 resuslve totalmsnte. Me parece que en cuanto llegan estos 30 aiícis, vamos a rcncr 
una crisrs peor , n o  les parece? Qiie al-icirri csramos ganando un peso para perder 10 nñoc e s  1 a impresión. 
¿Donde esta el análisis? ,Qué sera en cirico años'! Porque tratamos de resolver esto hoy sin pensar en lo 
de mañana, me rcficrci eil cinco años. .A mi me tocara. en cinco añcis. l 'o estaré igual yo espero en esta 

universidad, asi que me tocrtri ver ntr o s  yrcihlemas rnas p v e s  pclrqiie la srilrición real se postergo. Para 
mi que esto no es solución. es todo atraso. ;.Si entiendes Ici qiie quiero drcir? Yo no veo sollicion en 
disminuir o aumentar años para jubilac16i-i. o disn~ii~uii- la nóinii~a dc pensionado ahora. no veo sriluci8n 
real del problema, yo solo veo en alargar la crisis para otra adminrstracion n 13 ntra geiieracion. 

Dr. Hernández.- No, no, no. Ilay un estudio acttiarial hecho por profesionales que a eso se dcdican. 

Dra. Prutskij : No está. 

Hernández.-No, no, no puede cstar todo lo que esia hecho. Hriy ui-i iistildjo suhi+e .necesidad de 
nstrucciiin, hay muchos estudios sobre muchas cosas. 

Pmtskij : Entonces quieres que nosotros tenemos que puner- 31 20. sin tener información total. Quizh 
ese estudio, yo no lo veo. No esta acá. Yo entiendo que ahora lo de pensionados: o sea de disminuir la 
nómina de pensionados alivia un poco, eso yo entiendo, me pregunto ;.agravara estu cil cinco afin?? 

Dr. Hernández.- No, la respuesta 'es "no"; pero la respuesta a esto s i  implica dar soliicion. Y hay un 
estudio actuarial hecho sobre eso; que no lo tienes a la mano, no está; que a lo inejor pedji-lo a la parte de 
transparencia, lo podemos tener aqui; pero por favor,..Hay una desconfianza tremerida en las cosas que 
plantean. Pero hay estudios muy ciertos, muy bien hechos. Son profesionales, ahi rstan y ileinuestran que 
efectivamente se puede resolver esto. Cuando Enrique Doger regresii porque ya estaha en 30 años la 
edad de jubilación y Enrique Doger la regreso a 25, ahí fue donde se hizo el primer estiidio actuarial Jc 
impacto dc esa medida. Ahora hay otro donde se ve cuál es la viabilidad rcal. Yo estoy igual que uctedes. 
Algunos de nosotros podríamos habernos jubilado ya. No nos hemos jubilado por qiie ~ i c i  queremos, pero 
estamos en el sector que menos se jubila. Por eso mencioné lo de las escuelas donde si rsti ese impacto. 
A lo mejor no lo vcs cn el ICUAP, en el instituto de Física, en Fisiología, a lo mejor no lo vemos en los 
Institutos y en  las facultades que hacen investigación; pero también quiero decirles que, afortunadamente 
para nosotros, es en el sector de investigación el que tiene mejor el ingreso aunque no sea el mejor 
salario, es diferente, pero si el mejor ingreso. Porque también podemos ver chmo nuestros Institutos y las 
Facultades como la de Física; Ciencias Químicas son las que tienen el impacto mas fuerte en programas 
de estudios. Además si revisamos también la pertenencia al SNI. Son estos institutos y estas facultades 

. , 

, , 
las que tienen mayor impacto en lo del SNI. Enronces tenemos afortunadamente una plantilla de gente 

..-' I , ,  que tiene buen ingreso y por eso no hay la prisa por jubilarse. Pero hay muchos lugares donde la gente se 
jubila. Los números ahí están. A lo mejor, ya no te espantes con los miles, te dejo la cosa real hasta 2005, 
como quedó, con 2300 jubilados que están cobrando en la nómina de jubilados. Y aqui el prohlenia al no 
tener seguridad social, solo pedimos más plazas. Y quienes tuvieron a su cargo direcciones, también 
saben la presión por personal de servicio, por veladores que se jubilan, por secretarias 411~. se van, 
intendentes que también se jubilan y que no se pueden recuperar, por que ya vieron que no tenertios. Esas 

wlen son las 22 plazas académicas que tenemos. Administrativas, cero. Pero la nómina existe. Cuando al, 
solicita su jubilación es como si solicitara un cambio de adscripcibn; pasa a la nómina de jubilados. pero 
ahí está y se le sigue pagando. Por eso es tan dificil recuperar esas plazas, porque se siguen cubrienclo, 
pero no las cubre el Estado, las cubre Ia universidad. Entonces ahí esta. Eso es real, son 2300 y ahí e s t i  
lo que cuesta en la nómina de jubilados, donde ya vieron más o menos, cntre los 3 5 días adicionalzc rts 
aguinaldo y los 15 del bono estamos hablando de unos 100 millones de pesos adicionales. Alii está c.1 
dato, el dinero que cn dicicmbrc se tuvo que cubrir la mayor parte, y otra parte se dio hasts titiales de 
enero, la segunda parte de este bonito. Pero yo creo que estamos nosotros hablando mucho sobre e s t ~  



situaciiin financiera, que efcctivan-iznte es grave, pero no es lo único realmente. 'l'ienes razon Tatiana en 
que resolver esto y resolver tciclcis Icis probletiias de la Universidad, no no, hay un montón de problemas 
más. Y parte de ello es 10 que est5 puesto aquí en estas cuatro estrategias que se plantean, en donde parte 
de ello es lo de invcstigaciiin y posgrado en donde hay metas y hay acciones. Lo que se intentó en toda 
esta parte, que es a la que riMs referencia hicieron. fue dar un contexto tanto global, inlernacional, 
ilacional e institucional de corno están las cosas. Porque también tiene que ver con la viabilidad de estas 
acciones o no. Yo creo que como Consejo de Investigación y Posgrado difícilmente podemos decidir 
sobre las politicas laborales nacionales, en la definici5n de las políticas públicas de educación, está 
también complicado. Además, como sabemos, este 2006 es un año importantisirno para ver el rumbo que 
toma nuestro pais. No sabemos exactamente qué va a pasar. No sabemos cuántas de las políticas públicas 

'\ que hoy existen en educacicín superior se van a mantener y cuántas se habrán de modificar. Eso depende 
de los resultados. Creo que los resultados están mas o menos claros por donde van a venir. Es la 
esperanza de muchos que las cosas se mejoren, teniendo una decisiiiii inás en el interés del país que de 

\. .. un sector minoritario, y entonces se modifiquen políticas públicas y tamhien en ediicaciOri. Tcidavia. la +-> ,\ ente dc economía lo sabe bien, está por resolverse si se van a tener o no los recursos para poder crear 
. jores condiciones, ya que como sabemos, el asunto de la recaudación iiscal eii hlinico es de los niis 
'- '-b jos del mundo y aunque si se acordara aqui subir lo de salud, subir lo de educacion, ciihir todo lo que 

es gasto social, no se tendrian recursos, entonces si tiene que venir acompañado de una decisión muy 
complicada, que se tendría quc tomar, de la reforma fiscal. Todo esto es lo que pucde ocurrir, son 
posibles escenarios. Aquí lo importante es ver. Podemos opinar sobre todo. Ayudanios a tener una 
opinión muy, muy válida de que hay cosas que desearíamos que se modificaran y luego cn cl ámbito 
nacional también hay cosas que ojalá y pudiéramos instituir y, a lo mejor, hay algunas que de manera 
organizada con otra Institución po'damos instituir. Pero lo mas importante es ya 3. nivel ya local, a nivel 
institucional ¿qué cs lo que podemos hacer? Que es realmente dondr creo que si podeniiis, no todo, pero 
i i  podemos dar opiniones y hacer propuestas, recomendaciones en firi y perdSn, ya, yri 
Dra. hutskij: Pedro una pequeña pregunta, no me respondiste sobre e l  punto de crear programa dc: 
estjmillos siilx-c personal no academico. Es que en realiclati es por eso que el progratliri da, no si 
impresi 6n. es miiy siiperficial. N o  cs creado, pero una cosa así. Y yo no zritizndo. 

Dr. Hemandez.- Estu! di: acuri-do contjgo. como con Guillermo con esos números dc 50 progranms, por 
quc 50 y con lo que .... bueno con varras cosas. 

Iha. h t s k i j  : Tambien hay  otro punto que también me parece que.. .no es pregunta para nadie, como que 
un punto que me gustaria destacar, ;,tiene este carácter de programa o no?, Punto número 2, aqui en 
Accione.r, de donde se menciona jubilaciones, dice: inco~porar a¡ nuevo personal a sistemas de 
.reguririud sociul ~ x : e r n o ~  desde laJecha de su  contratacibn, ¿pero eso se hace, no? 

Dr. HemAnclez. Mira hubo una.. . te voy a decir exactamente, qué fue lo que paso. Para tomar medidas dc 
?A- estas que son tiitir~cs, son dolorosas; hay que ser firmes. Y desafortunadamente, muchas veces, la 

posici3n politica personal es l o  que mis influye. Cuando se incorporaron los nuevos trabajadores al 
Segiii-ci Social niuy pronrci vino una presión, o Ilamémosles negociación, de los sindicatos y esto no  
sinió porque salieron ganando muchos de estos compañeros, que adicionalmente a las que tenían se lec 
dierori las pi.cstxciones de la universidad. Entonces no sirvió de nada. Se están pagando cuotas al Seguro 
Social, la institución paga ciiotas al Seguro Social y además les da todos los beneficios a estas nuevas 
incorporaciones que ya tenernos los trabajadores que venimos previos a esta revisión. Y entonces salió 
más caro; por cso, lo que quiero es que vean que hay que hacerlo. Así simplemente. Guillermo por favor, 
luego Arturo. 

Dr. Campos: Creo que en erecto, definir un conjunto de acciones que son imprescindibles, pero es 
fundamental tener un buen anilisis, que argumente sobre estas acciones. Y o  creo que el análisis aqui 2s 

débil. Dkbil por que ya vimos que todos lo hacen recaer ei-i problemas internos cuando aqui se h:i visto 
con toda claridad que muchísimo de la crisis que se wve ayii i .  depende de iina politica. De uria política 



educativa nacional y no estamos viendo esto y aqui no hay ningún punto que hable de q u e  la universidad 
se vuelva más demandante respecto de esta politica. Todo se quiere resolver a nivel interno, entonces un 
mal análisis puede Ilegar a conducir y a convencer de que todo, toda la crisis de la RKAP surge de la 
BUAP misma. Por lo tanto lo que hay que reformular es lo que existe dentro de la BUAP, este es cl 
problema del mal análisis al inicio. Y además, me parece que como Consejo tenemos una 
responsabilidad muy fuerte precisamente en la parte económica. Yo creo que el hecho de que se esté 
insistiendo en ella, reside en que precisamente es la parte mas trascendente. Porque mal, muy mal nos 
vamos a ver nosotros, si abrimos la pucrla a una serie de cambios que dentro de poco nos van a poner 
como unos verdaderos traidores, de los que representamos, una especie de gobernadores preciosos en 
pequeño, aceptandov.no es que asi va a ser, si no definimos adecuadamente. Vamos a tomar decisiones 
sobre la, la, es decir, se va a abrir los años de antigüedad para jubilaciones, se va a abrir una serie de 

; ; -  .$ esquemas por ejemplo, fijensc ustedes, revisar la viabilidad de los contratos colectivos de trabajo, eso se 
fuerte. Y luego, fíjense ustedes, el punto 5 página 48, mc parece a mi muy grave que 

o la ventana a esto, dice: diferenciar el precio de ios servicios escoiures, 
los ingresos de cada .e,s.studiante, acompafiado por una ampliación del programa de becas 

Esto habla de modificar, ¿no?, las cuotas de cada alumno, es una cosa muy fuerte, 
como verdaderos obstáculos a la propia educacion pública. Bueno, y en un 

futuro, yo estoy seguro que todos nosotros dentro de 10 años tendremos menos fortaleza que ahora. 
Ahorita se nos hace facilísimo decir, bueno de 25 a 35 años que mas, les juro, a todos ustedes que estrin 
aqui, que en 10 años no van a decir lo mismo, se los juro. Entonces ahí vamos a ver los efectos de haber 
tomado esta decisión, a partir de esta perspectiva muy inmediatista. A mi me parece bien lo que dice la 
maestra, la doctora, entonces fijense, como nos veríamos ante un posible escenario, ante una política 
educativa diferente, en donde se miren las cosas con otros ojos, en donde ser vea que las Universidades 
no tienen que resolver necesariamente a costa de los sacrificios de sus recursos, de sus alumnos y de sus 
doccntes, no tienen que resolver todos los problemas de crisis sino que también es una responsabilidad 
del Estado. El problema de la crisis es un problema de responsabilidades de gobierno, que lo ha ido 
escatimando etcétera. Fijense, tan solo hoy apareció la noticia de que van a hacer una polí~ica de 
salvamento de la armada de carga en México, la van a salvar, sus deficit, la viabilidad a futuro de esto, 
en todo lo que se transporte de mercancias de México por barcos, lo van a salvar. Han salvado las 
carreteras, han salvado los bancos porque es una crisis que enfrentan los gobiernos ;y las universidades?, 
no, a ellas no las salvan. ;Por que no pensar en política de salvamento para Ias universidades?, pero es 
que las universidades tampoco dicen nada, las universidades tampoco son demandantes, las 
universidades aceptan y se comen su propio discurso de que todo lo hemos generado nosotros acá. Y 
entonces ique hay que hacer'!, que no se vayan los maestros, que se queden 10 años más, si se pud~era 
decir, claro no se puede, que hubiera, pero ya esta, que haya limitaciones de ingreso, que los alumnos 
paguen más por el servicio, y así una serie de cosas, que nos vamos a ver muy rnai cuando venga otra 
política, y diga; vamos a distribuir de manera diferente los presupuestos, alcanza para que haya 

1 ,i jubilaciones a los 25 años en las universidades y nosotros estaremos con una cláusula: no hasta los 35. 
i I i  Que mal nos vamos a ver cuando se diga que hay posibilidades de defensa de la educación publica y 

nosotros ya abrimos la puerta para que se suban las colegiaturas de los alumnos. Vaya, a lo que quiero 
Ilegar es que existe un mal análisis al inicio, que existen una serie de aceptaciones muy fuertes, que creo 
que no debemos de tomar. Y finalmente, me parece que debíamos insistir en no seguir el juego a esta 
cadencia, ¿por que tanta urgencia en aceptar esto'!, ¿por que otros programas como el Minerva se han 
discutido mucho mas, por mucho mas tiempo con mucha mayor participación y este no? Me parece que 
no, que como Consejo no debíamos de aceptar la presión de tener que emitir por necesidad en cierto 
tiempo, esto. 

Dr. Fernandez- creo que va en la misma tbnica mi comentario, ¿que significa reingeniería?, eso, 
incrementar las cuotas de nuevo ingreso al tratar de que las aportaciones de los programas y ¿,donde esta 
los ingresos de (ininteligible)? y ¿donde van los ingresos del Hospital Universitario?, ahí no dice nada, 
yo no he dicho (ininteligible), entonces yo si estoy de acuerdo con el Dr. Campos de que hay que revisar 
con más cuidado el contenido del documento 



Dr. Hernández Cocoletzi: Sobre la postura que debe tomar el Consejo. yo crzci quz esta bastante claro 
que el documento tiene muchas dciiciencias de redacción. Yo creo que hay quz corregir. Y o  creo que el 
Consejo en su sesi811 de hoy esta en una posición como para emitir cotnenwrios, sugerencias, 
correcciones que le quieran hacer. O de 10 contrario, que no se hagan, porque, de veras, esta cuestión de 
escuchar todos los comentarios. adcmás dc: iniiy atinados que son interesantes, y rio S(: llegar a nada. Lo 
que tenemos que hacer es rewsar este documento. Si le vamos a proceder con la modificación o no, 
bueno, ya hemos oído muchas oyiilioiles de infoi-n-iación que no esta, que no podemos hacer una critica 
completa. Par eso lo que tenemos que hacer es: jvarnos a dar un comentario, o rio lo vamos a hacer? Si 

hacer comentarios con fundanlento pero mas, verídicos y c i lng izn tzs ,  busno, pues hay que 
que tengamos mas infoimación. De otra forma, vamos con cada uno de los puntos y si o no 

os de acuerdo. Por cada pinito. SI no lo que queremos aczprar así. y queremos modificar el 
así lo delamos como se piiso o queremos o no mandar algo. ;no S;'!, ¿queremos o no 

\l.. modi icar e1 documento? 
',\ S 

Dr. Cordero: Yo creo que en principio la discusibn aquí ha  sido ttn lo coricrstito, con puntos con 
(ininteligible), así a ese nivel y tan1biCi-i ha  sido en el otro nivel mas general. Evidentemente GuiIlermo, 
justo el que vio el punto del ~ l i c  del anilisis es incompleto en tkminoc extcrnos a la Utiivzrsidad, pero 
también hay un elementos que aparte en términos internos que es por ejemplo No se dice nada, pero de 
verdad nada, acerca de 10 que ya mencionamos otro de los componente de los gastos dirlictivos de esta 
IJniversidad, es un elementri que falta. Y yo no digo que éste haya sido modificado en el último año, es 
una política que se derivii en la época en que era gobernador Rartlett, cuando se hizo el cambio de esta 
Kniversidad. Se hizo esa modificación esencial y se genelró otra Universidad, en el plan de los 
directivos, y en ese plari, que es interno, no se dice absolutamente nada, de como se va a modificar, como 
se va a analizar, ctc.. No se dice nada, por ejemplo, de la publicidad en imagen que se gasta en c s t ~  
Universidad, y se sigue gastando. No se dice nada, no se dice que se va a viabilizar, no se si sea lo 
adecuado, a I i i  n ie j t r  si a lo mejor no, ni siquiera se menciona, ni siquiera se propone analizar. No st: 
dice nada, por ejemplo acerca de la nómina de los directivos, insisto eso fue hace 10 años y ahora un 
directivci, por supliesto con el respeto de mis compañeros directivos que están acá, siguen ganando su 
sueldo de direz tivas durante mas tiempo j,por qué?, ¿,para qué? Yo insisto, es decir, me parece no 5t. 

ciicc t13d:~ JC cscl, tiada, vamos, ni siquiera para justificarlo, ni siquiera, ya no digamos para modificarlo. 
olvidetise dt. q ~ i e  se modifique. Ya no se modifica, esta es algo real, no es algo que podamos ventilar en 
esta tmivrrsidad y todo mundo lo reconoce y no se plasma en el documento. ..bueno ya punto. 

Dr. Hertiiitidzz, yo u z o  que de verdad, la discusión es inútil en el sentido del análisis de un plan 
yr.ricrLili.cxior quc t icnc un conjunto de programas estratégicos. Tal vez si se centró en el asunto que les 
preocupn niucho eri ssLe momento que es la parte financiera, pero desde un punto de vista. A mí me 
hubiera gustado q i ~ e  también se viera desde el punto de vista de la viabilidad institucional. Yo puedo 
coincidi; a no. no coincido con Guillermo en todos los planteamientos que hace, en algunos de ellas si. ,<-, 
Pero tampoco en esa posición de tener conciencia de vida o muerte de algunas cosas que hay que tomar 
hoy para buscar 13 vi:ibilidad de la Universidad, que te puede llevar al plano de traidor o todavía más: de 
lo que decia del "preciaso", jno? Realmente no hemos coincidido para nada con esto por que esto 
significa realmente t l  poder tomar una posición y asumir una calificación de inmediato. Sobre sus 
apreciaciones de econon-iicta, de cómo puede venir la cosa, yo creo que habría que ver si existe realmente 
una vialidad o no de una ri-iodificación en políticas públicas nacionales, que pudieran IIevar a que las 
instituciones regresaran a sus 25 años ó hasta 20 años para irse muy j8venes a descansar y disfrutar del 
trabajo realizado. En fin, puede uno coincidir o no, pero creo que lo que podemos mencionar 
simplemente como seguimicnto a 135 discusiones que se dieron en el otro Consejo y en otros espacios, es 
que el Consejo de Investigacibn considera que el asunto del punto 3.5, de la economía institucional y 
sobre el financiamiento, es tan importante que no se opina sobre el resto, entonces no se opina sobre el 
Plan General de Desarrollo. Podernos adicionar algunas preocupaciones concretas como las que nos 
manifestaba Cordero, de cosas tan punhiaIes que pueden incidir en el rumbo de la Universidad y 



entonces asi lo dejamos. Pero si vamos a ponerlo en el acta, para que no se diga que no se toman en 
cuenta, creo que todas las opiniones lian venido por ese lado. Entonccs. sobre los temas estratégicos. 
programa estratégicos adicionales. que es el desarrollo del modelo académico, investigaciones etc. no 
hay opiniones, asi lo dejarnos, no') entonces si ya no habria mas opiniones. 

Jorge Torres Jacome: Aquí se rnznciona niucho un gran peso a la idea del trabajo de vjnculación, que 
pucdcn aportar mucho a un tinancil-iniiento alternativo para la Universidad. Hay partes que  si piidieran 
ser ~onsrderablzs. pero yo creo que todavía ncl tienen un peso importante sobre el subsidio que requiere 
la Eniversidad. Est;i cs una, pero la o r a :  aquí esta implícito, de la lectura que mas o menos se hace, que 
mucho dcl n-ahajci de snvestigaci8n que pudiera tener aplicación, pareciera que Los mismos 
investigador-es no hari tenido intencion de hacer el trabajo de vinc~lación. Aquí yo quisiera decir que yo 
creo que a nivel de la historia de los trabajos, al mznos de los que conozco, desde los trabajos que se 
hicieron en 1;isico-Mattidticas, hasta los del instituto, ha habido intencicin de hacer vinculación. Pero -fj 
muchas veces se enfrenta uno a que el desarrollo de las industrias no corresponde al que uno quisiera 

' 
- .  . .  portar, para muchos investigadores. Para muchas industrias es m ~ c h o  mas fácil comprar tecnología que 

. - s deshecha en otro lado y todavia usarla aquí en México, que todavia tiene un buen periolit> de tiempo 
',..\, pa utilizarla, a querer financiar un desarrollo tecnológico. Eso si Iia sido una waba y sn ultitiia 

tancia yo considero que más que una vocación de los investigadores 0 trabajado~es de la universidad, 
que deberian tener esta idea de hablar de la vinculación, mas bien eso tieilt. que recaer en una 
responsabilidad de Ia misma politica inslilucional. Yo sigo convencido de que lo importante para que 
pudieranios hablar tanto de vinculación del trabajo académico de la Universidad con lo que pudiera ser 
necesario. como aquí también se menciona, de investigación en la sociedad, scria importante que 
exis t isra un organismo que se dedicara precisamente a una investigacibii solirr que proy ectns pudieran 
ser ncccsarios desarrollar en la instituci8n. Y sobre todo ver la capacidad que pudiera rener para acordar 
este t ipo de proyectos. I,o digo porque por allí se menciona que habría que implementar una politica de 
inipulso a Ia itivestigación estratégica, pero realmente no está establecido como generar un punto de 
vista, parn dctcrminar que cosas son las investigaciones estratégicas para la Universidad. Yo creo que 
a n w  cle proponer este tipo de trabajo, creo que por ahí pudiera funcionar en la Universidad, pero sería 
todavia a nias lacgo plazo, creo quc lo importante en esta ide:i de vinculacion Universidad con 
investigaci6ri coti la sociedad, debería generarse precisamente ese organismo, antes de ponerlo como un 
el e inmediaro para pensar que pueda aportar ingresos a la Universidad. 

Dr. Alcantara: Yo se que a pesar de todo las incorrecciones y las fallas y la premura también, y lo 
inadecuado se necesita mas tiempo necesario para la d1scusió1-i de esto, no sé por las circunstancias, que 
fue antes de las vacaciones pero tarnhién estoy de acuerdo eti que no se le esta dando el tiempo necesario 
para su discusión y para una discusión n-ias amplia, jno? en niis sectores, como se esti haciendo con el 
Modelo académico, que me parece uiia hiieria experiencia ititzrssantr; tratar de buscar la participacihn 

i ff casi, casi van y te jalan para que participes. nie parece que esto es interesante y algo corno esto tan _. ' 
importante. Pero el caso es que aquj esti. y tiene cosas importantes tarnbiin interesantes y yo creo que 
también, no esta bien que lo dejemos as1 nada mas, pero tampoco esroy cir. acuerdo en que nada mas se 
diga que no opinamos sobre estos puntos. Yn creo que si hay que opinar sobre ello, a mi me parece que 
en este contexto que mencionabas me parece también incierto pero así es, no  cdbemos que va a pasar este 
año o como va a seguir la política de firianciamiento para los investigadores. Me parece que las 
universidades si han hecho algo, si han intentado cosas, que no les han hecho caso es otra cosa. Pero. a 
través de la AhWIES, sé que tienen u11 sistema muy interesante muy importante pai-a proponer una 
politica de financiamiento que me parece rnuy adecuada, muy bien estudiada, muy bien proyuesra. y que 
pudiera ser un medio para buscar subsidios extraordinarios, que es una de las cosas que habria qiis 
indicar en el documento. Que los subsidios ordinarios no alcanzan como se ve, es claro, y que tan1biii.n sr: 
están reconociendo en este documento que son los subsidios extraordinarios 10s que mejoran u11 pocci la 
situación en la Universidad. Yo creo que debiera hacerse un plan todavía muchísimo más agresivo. niis 
inteligente, con mayor participación, can mayor intención para poder obtener y poderles arrancar estos 
subsidios extraordinarios Con rnayiir cfiziencia. Parece que s i  hay universidades que si lo han hechii y 



quc han tenido éxito en este aspecto, p o ~  ejemplo de parte del Estado obtienen recursos mayorcs, casi, 
casi e'i 50% de lo que les dan en  [a Federación en algunos casos, cntiendo que hasta es más importante el 
del Esta do que el de la Federaci6n. Pero ~ h i  me parece a mi que pud~era haber un plan algo interesante y 
que debiera buszarse la intencion de dt.~atriillarlo con mayor énfasis. Y en los otros casos cn 10% puntos 
en donde SI ha): que opinar. habría que decir que, no es momento, me parece, para poder establecer 

\. ninguna revision o cambio importal-ite a esto cn los puntos 3 y 6, por 10 menos hasta que no  se defina en 

\ este año l a  ~in l  iti ca qiie i.3 a fegulr e! Estada, por que no sabemos, y a lo mejor ya ponemos eso y no? 

Dr. Hemández: Es decir, no  hay opiniiin sobre eso. no es momento. 

. I1ernández:- y lo otro, por ahí estaba no tengo todo aqui 3 l a  mano pero si venia iina parte de hiiscar 
mayor participaciiin del gobierno estatal. 

Dr. Alcantara: Y aquí me mostró que viene lo del RPPA, aunque no  viene reconocido conici W P A ,  si 
viene en la pigina 3 1 que yo ya había mencionado. Pero lo otro no vici-ie. 

Dr Hcmindzn.- por ahí estaba, yo me acuerdo haberlo visto. 

1)r Alcintwa: Pero no viene, o sea que le da más importancia a muchas mas cosas, ahí parece que 
pudiera decarrallarse más. 

Dr. Hernindez.- Anteayer que dio el gobernador un apoyo adicional para este déficit de  250 millones, 
t a~ t ib i in  se coniprotnetió de enviar una iniciativa al Congreso para que a partir del presupuesto 2007, en 
septi er:i.bre tirncn el presupuesto operativo para el Congreso, ir  aumentando paulatinamente la 
participación csriilal para ya no estar sujetos a subsidios extraordinarios. 

Dr. Cordero: Yo. part:cularmente en la parte de juhilaci~n, tenia muy escabroso, yo creo que 
seguramente debo ser un esquirol, por que yo cumplo 34 años en la universidad y espero seguir, ... espero. 
Decía, el punto de la jubilacion no es una cuestion local cs utiri cuestión internacional, Ia edad de 
jubilacion ha cambiado o va a cambiar. ya no es igual los individuos no se enferman igual, no envejecen 
igual, esto es un proceso. Esto habia qiie entenderlo en ese setitido tati-ibién, ese es el punto, el punto 
importantes es que hay que entenderlo tambiii-i y ecc cs, justanitnte, el piirito del análisis incompleto, 
Lse considera eso? No se considera coinci un plaiiteaniiento global, níimero uno y numero dos, en el 
anlilisis, no se considera la problemática nacioilal quc mcncionh, iiria pme de lo que mencionh 
Guillermo, no se menciona, y debe mencicii~arsr.. debe anal izarse. La politica internacional esta 
cambiando, ya no es de prioridad la gran panacea del mundo, esta tronando cl ncaliberalismo a nivel 
internacional, entonces eso es una cuestión yiic y o creo que es justamente a eso se refería GuiIlerrno 
respecto a esta parte del análisis faltante. Y yo creo que por ultimo, y como un elemento muy global e 
importante, es Ia parte de la inversión del estado y la parte de la distribuciiin interna del dcficit en  la 
universidad, es un aspecto que no se aborda, o se aborda solo de manera totalmente parcial. 

Dra. Tcutli: Esto de los recursos no esta del todo clarificado. Creo que de todo lo que ha sido PIFOP. 
PIFI y todo eso se vio que hay programas que no son viables como están, yo creo que de ahi surgc la 
idea de que van a tener 50 programas de calidad, y en la pagina siguiente se habla de que hay que re\ isar 
críticamente la oferta del posgrado. Creo que una de las acciones va a ser esa, ¿no? con la revisión 
crítica, decidir s i  se fusionan los otros pcogarnas, si tienen viabilidad todavia, a lo mejor esas son las 
perspectivas para que sean 50 en un tienipo corto, como política de moderni7,ación. Yo creo que en 
general el documento si ha retornado mucho de lo que todos estos ejercicios de PIFOP, PIFI y, PNP. 
tienen. en ciianto al diagnostico real de 13 universidad. 



Dr. Kernandez, jalguila upii~ión n~is '? Bueno entonces la conclusibn cs que nos i'al ta ti ernpo para opinhr 
sobre el documento, que  ha y una preocupacibn muy seria por la parte financiera como esta planteado y el 
Consejo de Investigación nu participa en rhta parte de la consulta del Plan General de Desarrollo que se 
va a ir a Consejo Universitario de cualquier manera. 

Dra. Flores: pero si se pueden hacer observaciones de caracter general. 

.'\ 
Dra. Flores: Si se han mencionado algunos, eso podriamos hacer 

Dr. Hemandez.: Son unas cuantas cosas Leh? Sobre el Plan General de I3esarroll0, me refiero. No 
podemos hacer un documento sobre todo lo que se ha dicho y decir esto es todo lo que tenemos. La 

es 1iacc.r opiniones sobre el propio Plan y la podemos acompañar con la idea de que el análisis 
-- q~12 es muy incompleto y que además se rcquicrt: de mas tiempo para discutir y que hay 

que se proponen ahi que no se ve conveniente hacerlas en este momento. 
\- 

Dr. Cordero: No es del todo correcto el plantear qiie todo lo que se ha discutido acá es simp!ementc el 
Consejo de Investigación se hace para atrás, no es, por que no es de echarse para at-i-is. por que le 
entramos a discutir así ahorita. ese es el punto, no'?, yo creo que tampoco plantearlo asi, yo creo que cl; 
incorrecto para el propio Consejo como tal, el Consejo como tal ha dicho, ha emitido UI juicio del 
análisis incompleto pero tarnbieil clcmer,tos p~intualrs, así párrafo por párrafo, en muchos de los cacos 

Dr. Hernández- No, no, sobre 13 parte general, prec iramente en los que fueron de la discusibn, sobre la 
parte de la introducción fue donde hablaron, snbre la parte financiera, y luego nos brincamos al punto 3.6 
donde estan estas medidas, si quieres ponemos eso parte por parte, sigue siendo lo mismo, es parte de Ir, 
del análisis que consideran incon~pleto y luego de las medidas que no se pueden tomar ahora que es la 
parte financiera, pero quc hay citros problemas, con unas cuantas opiniones muy piirituales sobre eso, ahí 
si me disculpas pero no es así como lo estás planteando. 

I Dra. Firires: ¿,eso cuando 5s entrega?, ;,para el jueves? 

Dr. Hcn~andcz.- No, ttiriñ:iti:i, mañana se va a comisiones, por es@ cs que  no se puede posponer, cra la 
contribiicibn del Consejo 

Dra. Pruiskij: . yri n o  entieridii, bien, lque será? entonces al Consejo Universitario no llegará opinibn, ri 
sea, no rechazamos, ni aprobamos el programa como Consejo, ¿>es correcto? esto jen qué posiciori pone 
al Consejo dc  hvestigacihn? i,Podrán aprobarla sin tener aval del Consejo de investigación? Entoilccs yn 

1 I 

7 !, no entiendo por que piden nuestra opinion si no la necesitan. 

Dr. Campos: Quizá ahí vale la pena decir qbe, enfatizar rwiis que dc hecho hay observaciones rn el 
sentido de rechazo al proyecto jno?, no sulnmeiite !os argumentos de que falta información, de que fa1 ta 
t iznil-ici. Esos son solamente como argurnen tos para inani festar el t+echazo. 

I k. Hcrnindez.- y o  te pediría que explicaras ;,e1 rechazo a qué'! Y en qué puntos. 

h. Canipos: El clausulado cconómico. Son 1 6 cláusulas econ8micas que quizás algunas se pudieran 
juzgaisr: tnas pero cuando menos si, hay una buena parte del lado econoinico, me parece que m... insisto 
se debe de rechazar explícitamente, 

Dr. Hemández.. Bueno aqui hay una propuesta concreta de Guillemo de un acuerdo dc rech:izn a la 
parte economica asi ta l  como esti planterido 



Dr. Cordero: Yo propotigo que antes de que pasemos justa~i-ienre a ese planteamiento que hace 
Guillermo, rt.visemos juntos cuales son los 16 pmtos esprcificos, y t.nlonces le damos mate a ese 
análisis en concreto, pudiera ser que sí. pudiera ser quc no, 

Gregario, jno seria más apropiado que en lugar de hacer un rechazo poner una alternativa? Porque un 
rechazo no es productivo, es decir, yo rechazo esto pero propongo esto jno'? 

Dr. Campos: pues es que mira, cuando se dice que se amplie el programa no dice a que año. ei1runcc.s \ ¿que rechaza uno? 

No, ahí lo que esta llamando es a un punto que se tiene quc discutir, Lestas dc acucrdo 
que se debe de discutir? ¿Entonces como puedes rechazar eso? Lo que  liahia en el otro 
concretamente mencionó Victor que eran números, que tu lo seguiste manejando, pero 

u r  tu cuenta de los 35 y 65 años, eso ya es asunto tuyo. acá no se está plantcan~lo eso, y si sc plantea 
como una necesidad de un punto a discutir, así en esos tkimiilos. son miichos puntos que se plaritea que 
es necesario discutir, 

Dra. Tsutli.- [.o de las jubilaciones, en la sesión del dia viernes lo puntualizaron, que ya se había 
modificado, por que las primeras opiniones que llegaron fueron en contra, por eso se va a volvcr a 
revisar, 

Dr. Cordero: entonces Cese no esti?. no qiieda, ni siquiera esta. Esta claro, sale 

Dr. Hemández.- el punto 3 que dice: revisar la viabilidad de los contratos colectivos de trabajo. Yo ya les 
expliqué en que términos son algunas de las cosas que están plasmadas ahí. se rechaza pues revisar la 
viabilidad de los contratos colectivos de trabajo, es una propuesta de Ciui llermti. 

Dr. Campos: Si a n-ii n-ie parece que esto esta fuera del ambito de las insiancias aradii-i~icas, las instancias 
laborales sor! las quz tiztizn clilc rzvisar esto. 

Dr. Hemández.-Esto es una opinión que dan los Consejos por Función para el Cotisejo I ln  iversitario, y si 
es competencia del Consejo Universitano todo lo que esta planteado aqui, ;tin;lltilrnte quien revisa estas 
cosas'! Si cs competencia del Consejo IJnivt.rsitario.. 

Dr. Campos: no sé, me parece un poco inadecuado que nosotros validemos algo desde los ámbitos 
académicos que no les corresponde a estas instancias. 

1 ' 
A , ),/,, 

, j s ; ! q f  

! Dr. Hernández, bueno entonces tampoco los puedes rechazar 

Dr. Campos: Yo si lo rechazaría 

Dr. Cordero: yu  agcqa i i a  justo en este punto, no sé si cn el 3R o 4, qué así como sc propone revisar la 
viabilidad del contrato calectivo de trabajo, también se proponga revisar la viabilidad de la dis triiiucibn 
interna del gasto. Particularmente el gasto directivo, que se incorpore como un elemento de atiiIisis. No 
podemos dejat. a un lado esta cuestión de la jubilación, es una cuestirin real, iin proceso internacional, un 
proyecto. etcitera, todo eso, esta claro, pero también esta 13 otra componente, ¿no? que se esta 
ampliando, y se sigue ampliando, y esto ni siquiera se toca, entonces yo propongo que como punto de 
acción que el Conscjjci Universitario revise justo la viabilidad de la distribución interna del gasto 
directivo. no? 



Dra. Flores: Si se ha tocado en otros foros, hubo una reunión con directores donde se abordó la situacibn 
económica de la Universidad, y un punto precisamente para resolver esta crisis es  reducir los gastos de 
representación y gastos directivos. 

Dr. Cordero: si, pero que se analice, que el Consejo lo analice 

h a .  Flores: que no lo mencionen ahora, no quiere decir que lo evadan 

Dr. Cordero: ah, entonces que suave, ;no?, entonces no lo van a rechazar, lo van a analizar eri el Consejo , IJniversitario, entonces que se incorpore como parte de las acciones. 

12 de la pagina 49 dice: alentar la con-espoiisabilidad acadkmica y 
; en el manejo de  reciirsus; yo creo que si nos vainoq a hacer responsables en esto, algunos 

Mma. Espinosa: Yo pienco, qiir rnas es hren que la gente recrincilie. porque yo podria pedir que se me 
autoricen 200,000 pesos al año para n-ii investigación. pero te las les para entregar ese dinero al 
administrador de la facultad, por que el presupiiesto real a lo n-iejor no  alcanza para eso, a lo mejor hay 
otras ireas prioritarias, enronces eso sena una Jiscusióri .... 

Dr. Fernández.- Claro, pero, concretamente, en 1 a facultad 110 podemos enviar un fax al sistema, por que 
no hay nada, y cobran el dcrecho de servicio del teléforio ptirque la central no tiene para pagar estas 
cosas, jcomo podemos corresphndrr a esto?, jcomo aleritar la corresponsahi l idad acadimica y 
administrativa en los posgrados? 

Dra. Flores: ¿Se está refiriendo a los consejos de unidad, tambiin? 

Lh-. Campos: Aquí es el documenro, el problema es el docunietito 

Dr. Hernandez.- S i  tienes raziin, asi lo dejamos  no? 

Dr. Cordero: No podemos cancelar la discusihri, Pzclro. 

Dr. Hernandcz.- No estoy cancelando la ~liscusihn, entonces. brirtio, pues sigan discutiendo 

Dr. Cordero: La acabas de cancelar, bueno si quieres 1s canczlarnos, entonces hay que ariexar en ~1 acta 
que cancelaste la discusihn en todo c:isci 

Dr. Hernandez., yo me puedo quedar contigo toda la noche, no hay problema, nunca los he tenido nada 
más les voy a pedir que sigamos adelante, podemos entonces ir punto por punto .... 

Dr. Cordero: Oralc. mi: late, 

Dr. Hei-i~ández.- Y~n to  por punto.- 

Dr. Cordero: A lo mejor podemos ir analizando punto por punto e ir intentando convertirlos en acciones. 
O por que no pasamos directo a acciones 

Paiisa 

Dr. Cordero: Respecta al punto no. 2 que viene planteado aquí antes, respeto a la integración, yo creo 
que por un lado hay que proponer, esa es mi opinión que yo la he rnanlenido, en que hay que intentar 



fusionar 10s programas, esto es un plailteamirilto que yb hc hecho invariablemetite, y yo creo que 
también hay que no solamente intentar fiisiorini-. sirio intentar no crear progamas 11uzt.o~ operativos , en 
la página 43, ¿no? 

Dr. Hernandez.- ¿por donde vamos a empezar? 

Dr. Chrdero: Yo estoy intentando incoiporarlas, las conclusiones que yo tenía acá en mi documentu. las 
intento pasar a la parte de acciones, eso es lo que intento mal pero lo intento. Yo intento plantear que 
efectivamente yo estoy de acuerdo con el numero dos que dice: fusionar programas de posgrudc~ r711 
á r e a  disciplinares aJine.7, y bueno, con dos variantes, una: no crear nuevos pedacitos número uno y 
número dos, no partir lo existente. Yo no sé seguramente la redaccihn no es la adecuada, pero no crear 

L. pedazos nuevos, jsi? Y no partir de lo que ya se tenga, como se ha hecho en cl pasado. 

ra. Flores: fusionar programas cuando sea posible, no? 

--- Cordero: Si claro, es m i s  esto fue un acuerdo que se torno en el foro, qá. En la misma parte de 
ii~~estigación yo propondris introducir en la parte de institucionalidad que yo la mencioné también y que 
dice el antecedente. Creii que ~izbzría de decir que debcmos profundizar, en un proyecto de 
in~titucionalidad de apoyos financieros, etc., etc. Profundizar, para que no  quede justo así de que se va a 
iriIciar esto y no es  cierto, 

L h .  Flcii-cr;: En que punto:' 

Dr. Cordero. Esiaba puestu, mm, ebtn piiehto alrededor de la página 10.. en el terreno de 1 a investigación 
destaca.. ercktera, yo creo que hahria y ~ i z  crear uno nuevo, por que no esta puesto la cuestion del 
plantsamienro equitativo dr la instituciona!ización yo insisto quc se debe profundizar y si se quiere poner 
ci-i términos menos tscahrosos, hay  que decir que ya existen proyectos que ya existen hechos esenciales, 
r~r)'! que se han realizado, yo conozco dos, insisto dos, son el de los proyectos VIEP ya existen acá ;,si'? 
Qbc no esla rncncionados como una parte instituciond. yo lo recalco, pos1 ti va y que hay que pro t i i ~ ~ d i z ~ r  
en este tipo de planteamientos, en una instituciOn de educaciiin y un ejemplo es ese, e l  otro cual ei-:i?---- 
en la profundizacibn de este proceso de institucionalizacibn. uic?,  

Dra. Flores: Pero no convendría ir analizando los puntos y apegando al final como e l  punto 13 

Dr. Cordero: Si, si, cs dccir, yo partí de la página 10, y en la págiiia 10 es donde  puse esta obscrvaciSti, 
\ 
/./ ' yo creo que eso lo podemos pasar a acciones, habria que profiindizar 

1 '  
1 

Dr. Martínez: habría que poner una acción, así como tu lo dices. 

Dr. Cordero.- si, eso. es lo que dije 

Dr. Mafline2.- si pero para que lo dejamos a criterio de otros 

Dr. Cordero, si tienes razón, pasando a acciones. 

Dr. Martínez: Entonces scria institucionalizacibn de programas de apoyo a la investigación y el 
posgrado, 

DI.. Cordero.- Yo digo que profundizacirjn de ese proceso, yo insisto, 

Dra. Flores: en el 4io.punto que dice: Generar insrrrimt.riro.i de evaIuaciÚn, en la 43, yo si pedina que se 

agregara cual seria el objetivo de estos instrumentos. detallar y cuales serían sus ventajas . 



Dr. Cordcro: ;En cual punto, perdón? 

Dra. Flores: en el cuan-o de la 43 

Dr. Cordero.- LA que te refieres? A lo de los in~cstigadores, 

Dra. Flores: En el cuatro dice: gc)lc-r.nr in.i.rrutnenlos de evaluució~1, mas bien yo pediría que se detallara 
cual es el objetivo y sus ventajas 

\ 

Dr. Cordero.- aprovechando ti] intervención, yo tenia acá el punto este de los programas acrediiados. 
Oue pareciera que la acredltacion de los programas es sobre elementos hurocraticos. Tiene usted esto. es 
usted la secretaria,  donde va a poner el sello'?, idor,de va esto?. o al final, el estudiante puede ser 

con los elementos externos para saber cual es e1 monstruo qiie acabamos de crear. Entonccs yo 
habría que ir, por lo menos en la cuestión puntiial qiie t i1  nisncionas yo le agregana este otro 
que habria q ~ i t  i'er la evaluación académica de los cgesados por organismos externos para 

solo el rito biirocrático que es lo único de los ISO's, no  se qiie tio se cuanto, acreditación etc, 
w q u e  tiene yiiz ver can la pigina 3, a su vez, que seguiría para allá, 

Dr. Fernandez:  ininteligible) 

Dr. Cordero. A ver, voy en esa línea del análrsis que tu haces. Es decir, es que jiistaniente tenemos de 
dos; tenemos programas en los el elernen to del examen y el jurado y el análisi S sor1 fuertes, duros, y 
hay otr.iii; en los que pueden hacer tesis cojectiva de 50 chamacos, o de 20 o de ?O. Entonces esa es la 
diferencia y no es por que esté acreditado el programa. Hay programas no aci+iidjtados que tienen un 
nii,ril altísimo y hay programas acreditados que.. pues no pueden, no tienen tal, es decir, a eso me refiero 
y en  tenninos de la evaluación que dcbc hacerse, como debe hacerse, seguramente, pero hay que ver la 
eva luac:8n académica, no la cvaluaci Un burocrática 

Dr. Hernandez Cocoletzi.- Pues que no es la parte de investigación y pos$-=do, estamos hablando del 
posgrado, no de la licenciatura.. 

Dr. Cordero, perdón. perdón, discúlpenme, si tienes razón. 

Dr. Campos, en lo de invesrigaciiiti yo propongo, en esta parte de metas, que como de incremento dc la 

4 I,& matricula de posgrnrlo, en la pagrna 42, 
1- l's 

Dr. Martinez: ¿Estaríamos de acuerdo en que habría que i tict.emen:ntar la matricula del posgadu? 

Iir. C:ampos: e1 número es el que no checa. según la cifra qLie dan en el cuadro ese, estamos en tl 2005 
con t.1 4% di' nuestra matrícula, entonces subirlo a tres vcces, pues sin duda que represznta un esfueno 
muy. muy lisculiar y por supucsto contar con 50 posgados de alta calidad, quitar 50 y dejar: contar con 
posgrados de alta calidad. 

Dra. Flores: .- Yo opino que no, el posgrado debe contar con calidad. por que ya de por sí hay posgrados 
de alta calidad 

Dr. Campos.- yo opino qiie no se ponga el niimero 

Dr. Fernández.-Si no se pone un número, entonces no es una meta. 

Dr. Campos.- pero no te dan información, 



Dr. Hernandez.- pero si ya la conoces. Ciuillermo, ya vimos sn el foro de posgrado, todos los datos que 
dimos. ci.iantos programas tenemos de maestria cuaritos de doctorado, de especialidad, c u n t o s  están eri 
PNP, cuantos estaban en PEOP. y se revisrj como cstán. 

Dr. Campos, ¿pero 50? 

Dr. Heinándsz.- pero enionces jcual se]-ia tu opinihn? Pero entonccs qué meta pones? Piensa ahora en 
los progainas que tenemos. I'enemos 6 1 programas de maestría y doctorado, en un plazo. de.;puSs de la 
antigüedad que rienen los programas afines, de las medidas que se han estado tomando. en fin, en 10 
a ios  ,¿quk seria deseable?, en  5 años j C  tantos deberíamos tener ya acreditados'?, o vamos a mantciier ahi 
quc sea voluntaria la mejora, realmente y mantener programas que quien sabe que cosa harán ppor 
mejorar realmente 

F. \=Y) Campos: bueno, yo estoy pensando en posgrados cdmo el que revisamos la semana pisadd. en cl 
hay criterios de evaluación diferc~tes totalmente y no se esthn incluyendo acá, y a los otros en 

cualquier otro posgrado que no cunlple con los requisitos dc evaluación que CONACYT ha definido, 
entonces yo creo que como uriiversidad podemos pensar en proyectos sálidos. serios que ni, 
necesariamente se ajusten a lo< zrilcrios de CONACYT, aquí el que sean posgados de calidad, es desde 
la perspectiva dr CONACW . A mi me parece que este es un punto que hay que discutir precisamente 
aquí, por que estan ahnendci posgrados que  no necesariamente se tiene que adecuar esto: que es cl apodo 
de alta calidsd. 

Dr. A1cantara.- pues hdy muchas cosas, a qué te refieres con eso de alta calidad? 

Dr. 1-1ernandez.- SI, a iin tipo de acreditación Sam, claro que a iin tipo de acrcditaciOn no  a un calificativo 
nadamas que salga por ahi, que a alguieri se le ocurra, detinitivamente hay un paquete wailde de 
programas, qiiz deben dc aj~istarse a indicadores del tipo CONACYT, que son indicadores que 
internamen~c también hemos estado manejando y hay otro paquete de programas que nu se ajustan a 
estos indicadores, ya hemos dicho que son aquellos que cstán diseñados para gente que tiene dedicación 
ur.a parte a la semana, pero no dc tirmpo completo. Porque sirnpIemente siguen :ictivos en s u  profesiiin, 
Ahi faltan indicadores adecuados que es parte de lo que se esri pidiendo ver que unos de estos progranias 
se puedaii acreditar por otms tipos de organisn-ios que no sea COKACYT. Pero de que en algún 
momento todos deberían estar sujetos a estándares adecuarlos para medir sil buena calidad, debe hacerse, 

3 ni modo que niantzngamos programas patitos toda la \.ida 
[ k-- 

i ,  Dr. A 1cant;ira.- entonces sr' pone que CJILH sujetos a un t@o d~ ~zc/.t~ditución, as! COMO mencionaste 

Dr. Cordero.- Aprovechando esto que dices, srn mala leche, de por lo menos e1 Consejo, de  acuerdo a las 
reglas de este C:onsejo tienen establecidas para los rninitnos que deben cumplir ~ a d a  uno de los 
posgrados, por lo menos esos. De acuerdo a Ias reglas, ahorita todos los posgrados teridrían que terier el 
aval de este Consejo, a posrznori o a priori pero lo tienen entonces yo es lo que digo, por que no 
planteamos q u e  las reglas previamente establecidas que se cumplan de acuerdo al reglamento, del 
número de investigadores, del número de profesores de tiempo coinpleto, etcétera, que se cumpl:in por lo 
menos. Ese es el ininimo, $o? que se cumplan. 

Dr. Alzintara: entonces c s ~ i  bien la obsen.aci6n ya, con el aval del Consejo. 

Dr. Cordero.- Cciti las reglas establecidas en el Reglanento 

Dr. Alcantara. Si es eso a lo que nos drdicamos 



Dra. Flores: . Pero aqui se está buscando el rrconocimiento nacional, por cjcmplo. 

Dr. Hernández: habrá que buscar otro tipo de acreditación, no es con el aval de1 Consejo, en e1 tipo de 
programas de investigación, se entiende que es el de CONACYT. Entonces hay que ver otro aval de ese 
estilo para otro tipo de programas, perci no es el del Consejo. 

Dr. Cordero: mienrras decidimos esta parte, ;me das chance? .... hay aquí una meta, la meta número 1. 

\ 
incrernerzrur- Iu inuiriculu del pcisyt.ir~io hasla alcanzar el 15% del rolal i~lstitucional, jcual es el 
yorcen tal e actual? Por que había 4% según mis datos, ¿se va a pasar del 4 al 1 S%? 

\ 

Ljr. Ton-es: '1 ambicn aqui, eti 13 meta 4, que es forlalecimiento de la planta de investigadores mcdiuntt. 
/nJb!-mr-rc.io?.r c incf~rporacicin de jhwties bajo criterios inlernacionales, no encuentro una acción que ss 

entonces no sé, yo creo que al rnenos mencionarlo, que tiene que ser una reiteración ante el 
qtado la creacihn de pla~as. 

. Martinzz: ~ N c i  seria la 7? 

Dr. Tni-res Jacome: Aquí lo que dice es i r ~ p l l / ~ i l ~  la formacion de jovenes investigudore.r u (ravc;~. de 
plun<s t l ~ >  (ij?oyc, tutoriul,. C, sea, son gente que se forma y se va, pero eso no quiere decir que fort:ilezca 
la planta de  investigadores, habría que impulsar una política de exigencia al Estado que realmente aporte 
dinero. nos de dinero para la educación. Lo que nos estaba diciendo hace rato Pedro Hugo, son 22 plnzris 
para toda la universidad y nada más en ciencias naturales, ciericias exactas ahi nada mas tengo 4 plazas y 
todos los cuerpos académicos sol~eitan al menos una, son 1 S m todo el Instituto. Yo hay c i r i s  política de 
exigei~cia de presupuesto. al menos dcbc quedar puesto (ininteligible). Yo se que va a ser dificil 

Dr. Hernández Cocoletzi,: Estan planteando aqui el programa de retrilcioil. ;.qiie uuiere decir? i.esi;in 
proponiendo que los propios csludiantcs que graduamos, sean los qiie cuntratenins'? 

Dr. Cordero: No necesariamente, pueden ser de otras universidades. pero qiie haya chance. 

Dr.. Hernández Cocoletzi, y el punto es que sea incorporación o retrnciuil, porque SI cs inccirporacibn, 
deberán incorporarse aquellos que cumplan con el requisito internacional ! que tengan los derechos y la 
obligaciones de todos los profesores investigadores a impartir clases 

' ., Dr. cordero.- pero los recursos salen del esquema de relencion de CUNACYT en el que tu evitas la 
t. i ' rndogamia pero también aprovechas a un cuate que esta estudiando en el extranjero. véngase p'acá. Yo 
I propongo en esta misma direccion, la exigencia, si se van a contratar profesores nuevos, pues habría que 

exigirles que cumplan con el requisito ~nternacional, por que ya es las plazas, las plazas, y ahora a todo 
profe tiuevo tiene que cumplir, justo e1 requisito internacional, a donde vaya 

Dr. Martínez.- es parte de la política 

Dr. Cordero.- es parte de la accion que tu vas haciendo, vas a subir a fuerza el numero de SNI's y hay un 
chorro de jóvenes investigadores que están habajando en el extranjero 

Dra. Flores: en el punto 5. ciciildi: Jicc Impulso u Iu invcuiigtic.icin J. si posgrado en lodas las áreas del 
conocimiento, tonto tecjricn rnrno t~p/icnr/t-r: no quedaría nieji_lor tanto f)asica como aplicadu, 

Dr. Cordero: tienes razon, bucil piiilro 

Pausa 



Dr. Cordero.- hay un evento que no vietiz justo planteado acá, que se ha olvidado, a pesar que lu hernos 
discutido muchas veces, y cs la obligücibn de que los investigadores de los institutos den clases en las 
facultades y simultáneamente. Lo henius planteado en varios foros, por lo menos en dos, es el dersc.110 
de lcis investigadores a dar clases. Es decir, debe existir el derecho y la obligación, en términos de 1s 
calidad académica de las licenciaturas, pero tiene que haber el derecho y la obligación de todos los 
investigadores. de todcis los prcit'esot.es invesrigadores para que no sc vea que tienen etiqueta, a impartir 
clases eii esta iiniversidad. Estci significa riimper diques reales 

\. 

L)r. Ven~indez: Me iniagino que la sihiación 2s por los institutos, pero los investigadores si están dando 
clases. 

Dr. Cordero. si pcro iio cn todos, nuestra área es un irea excepcional. 

ra. Flores: . En nuestro caso, en Fisiologia todos damos clases en licenciatura 

D . Cordero. si pero hay otros que no dan, por ejemplo el Ponchito. no hay. no pueden, no salen. es decir, v ay que decirle ok, sale, tienes derecho pero también tienes obligacjijil cirando haga fa1 ca un curso de tos 
básicos, pues sale mi rey, ¿no?. Asi nosotros de repente tambi2n en la facultad hay que ciar hieciinica. 
mm Mecánica, pues sale. Y es un curso básico, jno?, en el que te inzoiyorail a la bolsa de profes. Esto se 
incorpora en el punto 5 de metas, perdón. Dice impulso a la investigacióii y al posgado en tiidas Iss, 
áreas del conocimiento, tanto tehrica como aplicada, ;si? tanto basica como aplicada, ;,S!? y 
estahlzcimiznto de vinculos reales con la docencia en la licenciatura, creo que de metas se va a acciones 
¿,no'' Nci si, pero se tiene que establecer el principio del derecho y obligacióri de  todos a dar clases 

Di-. Hemándsz Cocoletzi,. Pero eso de básica, yo creo que habría ponzi-sr como bisica-aplicada Pues yo 
entienrio a qtic hay quc impulsar la parte aplicada 

Dr. Heniánd<;l.-Hay areas del conocimiento que todavía falta impulsar, y está bien poner las dos basica y 
apl icricia. 

I Dr. Torres.- ~ N c i  sL cual seria el sentido del punto del 6 ,  31 definir los  interese^ e.stratégico.~ 

! Dr. Hemandez. La idea que hemos planteado en este Consejci y que en algUn momento fue discutida, es 

! pueden surgir algunos temas y que  no son del interes de un grupito dc invcstigadores o de una unidad, 
sino de Ia univcrsidad. Y entonces con 13 misma que in frazsmichira que tienes convocas a trabajar en el 
área de interis para la instituciori. Va mas ligado a proyectos de carácter temático 

Dr. Cordero.- en el caso del punto 5 dice. y eso tiene que ver can lo ytiz he mencionado antes, en  donde 
se hace la investigacion aplicada, en este caso se tienm que dar acciones para que los laboratorios 
funcionen para hacer ciencia aplicada y su11 laboratorios en los qcre tienes que estar actualizando 
rápidamente, por que sino no te sirven. Es la diferencia entre hacer ciencia básica y ciencia aplicada. Es 
una bronca así durísima, los laboratoi+icis de los compañeros aplicados que tienen que estar haciendo 
divisiones, en un ratito se les mueven los valores, cosa que no sucede mucho con la parte (ininteligible) 

Dr. Alcántara.- Ahí habla de distintos nivelzs de forrnaciiin 

Dr. Cordero.-No, no, si puedes tener un cuerpo académico que esté trabajando y le pones u11 lahcirariirio. 
etc. pero es diferente. Yo insisto, en la parte de hacer ciencia aplicada es diferente a trabajar basrca. Yo 
hago lo que puedo con lo que tengo, insisto si me pusieran a resolver problemas especificas tzndria. que 
tener un equipamiento de un laboratorio diferente 



Dr. Hern6ndez.- pero no necesariamente, en cl caso de las mismas propiedades ópticas de materiaics, hay 
muchos equipos que podrían estar certificados y ci las puedes hacer, pero no se hacen Lo que niericionas 
es parcialmente cierto, no es estrictamente necesario contar con equipo de frontera para mucho tipo de 
mediciones. 

Dr. Cordero.- pero entonces cambiaríamos esto de diseñar los laboralorios, por otra cosa, y utilizar lo 
existente, pero es diferente 

>\\ 

Dr. Hcrnandez Locoletzi: Iininteligible) 

\ Dr. Cordero, una pregunta, ¿,no si si ustedes tenga la información, del porcentaje d i  administrativos, el 
2 ' r : o .  dllV1d hWIL.'  G ~ U G  CIa I l d C C  1U clLLUS. U 1lrlC.C 1 d l l U 3 :  

Hei~iández,. No, no lo 52. 

-6 (-ordei-o. no d IJP 39% de adniinistrat~uos, dije 39% de gastas 

Dr. Femaildcz: una duda, que me estri llartiando mucho la atención, que al final de cada párrafo ¿no va 
una coma o iin punto? 

Dr. Coidcro, si empieza con mayúfcula si tiene que ir punto. Es una buena propuesta. 'lo, van puntcis 

Dra. Pnitskij . -  Yo quitaria los punios 1 1 y 12, ambos 

Dr. !.:ordero yo propondría recuperar el ... Inclusive yo crec que no propondría quitarlos. sino que se 
anal izaran. esta demostrado que no jala, que se analice. 

Ilra. Prutskij,. Para mi no hay justificacion, ni una ni  otra 

Dr. Cordero.- entonces hay que decir que no justificación que se ar ia l ice 

h a .  Prutskij.- yo en cambio hana el trabajo con los jóvenes. Yo ncl se si ustedes tienen, tal vcr es muy 
lejos de lo que estamos discutiendo, pero yo si tengo, yo participé en 13s olimpiadas cuando estaba en la 
escuela mi hija trato de participar aquí en las olirnpiadas que por cierto em5tahan dentro de la BUAP, es un 

\ , #-.- 

' / h  

burti movimiento que nos permite jalar desde chicos jovenes capaces de hecho es una cosa muy buena 
en hlexico, que practicamente esta en pañales aquí no hay esto: este movimiento de olimpiadas de 
jdvenes estri en cero, yo personalmente gastaría mi tiempo sin ninguna recompensa para trabajar con el 
joven, simplemente por el gusto de verlo crecer, asi que yo no ent~endo por que esto ni se hace ni se 
pl:intcs tio dentro de la BUAP sino en general México esta fuera del movimiento de la olimpiada cuando 
ss ~irzgiinten en qué Iugar esta México en el mundo, pero lo van a vcr, pero lo que quiero decir ganan 
ahora, atites ganaba mi país, pero existía un movimiento miiy fuerte de parte de las universidades 
centralec donde estos escolares se entrenaban y se entrenaban fuzrte como en deportes se entrenan, yo 
en ticndo de pronto no vamos a tener cerebros brillantes pero podemos incitar el movimiento en nuestras 
mismas preparatorias corno que olimpiadas locales escogiendo los mejores, yo no entiendo por que esto 
n i  siquiera se piensa 

Dr. Cordero.- retornai-idci la idea, por que no planteanios que esta actividad, por ejemplo, en el caso de 
matemáticas, &quien se parte e1 alma para hacer es ts actividad:' ,kaceli. Yo estoy tentado a pensar que se 
Ic destina 20 o 30 O/o de su ricmpo y de su vida cada ano a z s ~  actividad, y sacan una miseria en las 
tortibecas, verdaderamente una  miseria, hay gente que lo hace, quz lo organiza, que lo trabaja, hay 
profesores que se pueden ii~coqurni-. pero l a  gente q i t :  se parte e1 alnia, en el caso de física; Nieto, y son 
los que les va en la miseria eri lcls puntachcis. Entonces ia pregunta es, no debe ser esto reconocido como 



un problema, uri plariteamiento estralggico, en que los investigadores se incorpc~ran coti el esfuer~o de 
los niños y los jovenc!tos. Por que n o  lo planteamos como una acción a seguir 

Dr. Hernández Coco1etzi.- parte por lo que no se meten en esro. por que les va como t u  dices. !es vs 
como en fcria con eso de los turti!ionos, déjame comentarte, jcoi-i~o vas lograr que un profesor vaya A 
resalar su tiempo de trabajo'? 

\ 

\, 

DI-. Cordero, yo creo que ni siquiera tenemos qiic: pedirles que lo regalen, lo regalan, Nieto cada año 
pone su tiempo, pone sil lana, ahi anda buscarido la  lana para conseguir esto y esos yrcifcsores por que no 
en el caso especifico ds t'isioo-maternaticas, que son Nieto, Araceli que son los mas coi-ioc i dos pero ha de 

4 o 5 ,  esos cuate? que se ponen a organizar esto. que se dedican un resto de tiempo, hay que 
ese tiempo fijense lo que es la tragedia no?, 2110s que andan buscando a los birofes, 

organizando para que vayan a dar la clase y los que nos llevarnos las palmas somos los profis, 
vamos a dar una clasecita, casi, casi te voy a hacer el favor de darte la clase y Ie \ a  a 
los muchachos y le dan a ano su constancia y ellos que cirganrzan todo este desmoche, 

ienen nada, rio va, eso no va, hay que incorporarlo, no? 

Dr. Martinez. ¿Por que no lo ponemos como meta'!, la 7 tiene, en las acciones, impulsar 1 a formación de 
jbvenes investigadores. pcidenios poner uno adicional, digamos: Tmpulsür las actividades de divulgacibn, 
que es parte de esto. Mas o meno.; en los términos 

Dra. Pi~itskij : O de competencia 

Dr. Cordero: ('ornpetrncias nacionales e internacionales, por áreas de conocimiento, no sé como se 
ponga ahí. 

Dr. Martinez. Entonces iría inas o menos en los tkrminos de las acciones, la 6 a algo así 

Dia. Prutskij . Tengo una idea muy concreta, por ejemplo, en mi país ciiando yo estaba ingresan do había 
unas olirnpia~las anuales, los ganadores enhaban sin examen, por que ricl se da algo así, tres ganadores de 
las ulimpiadas de malcmáticas para mi es m u y  justo, de veras, lo qiic quiero decir obviamente es un 
estimulo para la yn te  que quiere entrar y obiiamentz 2s un estimulo justo, no es dinero, es su ganancia. 
cualquier universidad lo hace, por que no hacerlo aquí  o sea en la etapa previa de ingesri,  juiio no? no 

, S;, este es un detalle si11 tocar en México, priicticamente no se irnpiilso este año, y es una lástirna 
5 I,! 

DI.. Cordero.- Esto va también en las prepas, fíjense, los profrs de las prepas también 

Dr. C:ariipos.- se mete en el asunto 7 ?  que cs donde aparece el reglamento. Y yo soy de la opinión de q u e  
el docun-iznto tio se discuta todavía cn el Consejo Universirario, i,no se puede?. 

Dr. Martinez: Ya hay iin dictamen del Consejo de Docencia, que esti aprobado en lo general, con varias 
observaciones. Y lo quc \.a a suceder es que se vri a pnner a consideraciiiti nuevamente. Sc i r a  a pasar a 
Comisiones, las comisiones son las que van a dar otm vez paso 3 la discusión pero si es in-ipuflante, yo 
diría cliie pudiéramos tener una opinión 

Dr. Torres Jacome, Yo creo que sí cori-\;eridr¡a incluir 10 que se había dicho de contar con un nuevo 
esquema de jiihiiaciories y pensiones que pudiera posponerse para otra ocasión. 

Dr. Martinez: aqiii lo que se esta proponiendo es disculir y yo creo que no podemos discutir o revisar. 

Torres Jácorne,. Como por ejemplci establecer un periodo anlial para el tramite de jubilaciones, ahora 
existen dos periodos de jubilacióri, eri 13 página 48, si alguien no entra en un pericido simplemerite se 



espera realmeilte nii le veo, conlo que aqui lo único q u e  es, es retr-azar niedio año la jubilación, no  le v c ~  
mucho caso, que sentido tienc. Revisar la viabilidad de los coniratos colectivos, esto también ss debe 
hacer, esto se hace cada año y en ultima instancia es una responsabilidad institucional del Rector. como 
académicii, Ahora, incorporar al nuevo personal a sistemas de seguridad social extenici desde la fecha de 
su ccintraiación, ocurrió hace un año precisamente, que los trabajadores adminismativos que existian ya 

'. en c.] ICUAP cuando enme, varios de ellos nie propusieron que ya no estuvieran en el Seguro Social, por 
que esto les iba a bajar, cuando yo llegue ya habían discutido el por qui- era benéfico que saliera ese 
personal del Seguro Social, ahora yo entiendo que esto sería regresal- a la otra, ¿no? y ahora ya no 
entiendo por que se propuso primero la otra y ahorita tenemos que regresar. Es decir, no 11ay 

-- esto no se entiende realmente hasta donde apuntan una política, donde primero te manejan 
otra, fue en la adrninistración nueva, ¿no?, cuando era todavia el Rector sustituto. Fue 

atrás a las prestaciones del seguro social y ahora fue el año pasado, y ahora 
que a ciencia ciertc? no  sé si sea de la SEP, por que yo no sé por donde unden 

habría que justificar muy bien esta pace, ¿noG? 

wrnpos. yo planteo que se rechace todo el clausulado económico, porque Ilegari un momento que 
nos encontremos que es insoctcnible. SI no, que se posponga su discusibn. 

Dra. Prutskij por quc no sacamos la resolucibn de que aprobamos esto en general, en nueva redaccióri 
que excluye la parte f ina~c ie ra .  O s-ea que todo lo otro lo aprobamos, y esta parte esta excluida, es llueva 
redacción. Ia que se aprueba.. 

Dra. Flores: .-¿Excluida o detallada'! 

Dra. Prutskij.- No e x ~ l ~ t i d a ,  por que esta muy poca ... 

Dra. Flores: .- por cierto, por ahí se menciona que falla información. Y o entiendo que se debería detallar 
y que se detallc la parte econóinica 

L)ra. Prutskij,. Que si se aprueba, que aprobarnos todo lo otro, pero esto aqui todavía no lo aprnbamos 

Dra. Flrires: .- Aprobamos el documento C U I ~  l a  salvedad dc detallar la parte finariciera 
' ; , ,  

! Dr. CiirJero,. Tiene q u e  ser hasta que se detalle la partt: financiera. 

Dra. Prutskij .- Podrmos aprobar todo esto, excluyendo la parte financiera. Que aprobamos todo en 
nueva redacción eiicluyendo la parte financiera. Y de veras que se aprueba con nuestras consideracioncs 
y esto no desaproban-ios, sino simplemente esperarnos que se aclarc para que sea aprobado o nu por 
nosotros que nos toca 

Dr. Ht.rnández.- Si no se trata de aprobar, lo que están yoi~ictido es que se requiere mas información 
para tener una informaci8n mas detallada y otro análisis más ampliii. tampoco vamos a poner. 

Dr. Campos.- Si ine parece bien, 

Dr. Cordero Ok, pues no fue toda la noche 

Dr. Heri1indez.- Falta, 

Dr. Cordero.- ¿,Falta?, 



Dr. 1-1emández.- Falta el análisis tkcnico, de marzo. 

Dr. Campos. - Pues ya acabamos,; no? 

Dr. Fernindez: No, todavia falta, de la uno a la 15 

\> 

'\ 
Dr. Cordero ponle paloma al nimero uno de la 50 

Dr. Torres J8comc.- Ahora en lo de gestión universitaria eficiente de calidad, en la 50 las metas dice: -6 crear un sisiema de inforrnucib?~ co~npleto y conjkble de las p~.incipuies vrrriablcr.~ di/ In arlividud 
\ , . 

L.> ocente, cit. inv~itiguci0a, de vinr~ulucibn y cxtension. asi como de udminisa.nciQn yjinunzns yueptrnrmita 
alizar ejercicios tle pronóstico y evaluaci0iz purcr ¡a toma de deci.cinncs, no se podria ahí dc alguna 

i manera piics esto incida en la creación de una S O I ~  dependencia administradora de los PLFIS, para no 
I 
I 

estar que con la Abogada e ir de dependencia en dependencia. Los trámites de las compras por ejemplo 
que se usan para el PIFT que tardan mínimo 3 meses y hay veces que son cheques eniitidos por 3,0011 
pesos rizticis que justificarlos con todo ese proceso, algo asi como una ventanilla única para este tipo de 

I cosas. Aca menciona sobre integrar las dependencias de la administración central para apoyar el proceso 
de programacicin, pzro en especifico. por ejemplo que tenga el PIFI, vent-milla uno, poi- una sola 

i dependencia y no tensi. que estar pasando una y otra y otra entonces seria muy cansado 

Dr. 1lernándcz.- Y o  no lo z!asificaria en terminos de1 PiFt, no sabemos el plan a varios años y de1 cierre 
de un buen de programas ahoritri por ejemplo sigue una discusihn con CONACYT sobre 13 posibilidad 
de una programa a convocarse entre mayo y junio que sustituya a PIFOP. Estan checmido csto todavia , 
pero 21 PIFCIP ya estaba clarisimo que moria en 2006, y P F I  e.s muy probable mas bien traducir tu 
preocupaciiin en una cosa mas general que no liaga referencia a esto ... 

Dr. Alcantara.- En términos de programas de apoyo externo 

Dr. Hernández.- y del ejercicio. del ejercicio que tenga una ventanilla Única que no requiera dc recorrido 
dc un conjunto de dependencias eso 2s independientemente de donde vengan los recursos 
Dr. Cordero,- se podria poner coino metas, proceso de simplificaci8n administrativa y como acciones la 
ventanilla ijnica 

, ,  Dr. Alcántara.- la duda es que si el punto 2 dc acciones, de la 5 1, incluye esto que comentaba Jorge 
< ' ,  

Dr. Hrmández, puede ser que se incluya si en el penúltimo renglJn dice como tino de los procesos de 
grsti6n :iecesarios, a lo mejor para ei ejrrcicio y la rendición de cuentas, le ponemos claramente el 
ejercicio y rendicibri de cuentas 

Dra. Prutskij. Sobre e1 punto 4, no entiendo la verdad no entiendo de qiié se tmta, ¿de los técnicrirs?, ;,de 
los administrativos? 

Dr. Torres Jacome: De los ~drninistrativos, al menos en el ICUAP hubo una propuesta de que existiera 
un sistzmii parecido al de los académicos por que ellos son los que han tenido muy poco aumento dc 
salario pero obviamente bajo un esquema de capacitación y desarrollo dentro del Servicio Profesional de 
Carrera Quc se entendcria realmente si esta 2s Ia propuesta si estos son los trabajadores que se dedican a 
la limpieza, una sec.rer;it.ia, la petición rn concreto, no se pedirle que \,ayan a una capacitaci6n pal2 
barrer en lugar dt: l a  derecha a la i~quierda yo no SS, habría quc pensar, estos en Última instancia quierec 
trndrian capacidad de atenuer los estímulos serían los iji~zles altos y yo crco que <i, es de pensarse que 
ahí 



Dr. Cordero, y también los quc pod~.ian tener en esto o incluir en esto son los tecnicos, por quc no estriri 
en ningún lado ni en otro, no son ni académicos ni administrativos, y están cn la nómina de 
aJrninishativos 

Dra. Prui5hij.- no S&, yo pensaba que por ejemplo el director del Instituto cuanto recibe o el director del 
centro de coniputacicin se supcine que e5 salario considerable y precisamente compensa ausencia de beca, 
¿,es correcto? ,Eiltonccs? 

\ Dra. Margarita.- los técnicos. por ejzniplo yo tengo en mi laboratorio yo tengo una persona que ticne una 

'\ categoría de trcnico académico y su sueido es de 1.300 quincenales 

Dr. Hernández.- es que fíjate que en la nómina, el tabulador de administrativos hay 2 6 3 categorias de 
técnicos pero esta11 muy mal pagados, los que si tienen nombramiento de técnico académico tiene ,4P cs 

nómina yiie esta un tabulador que está abajo de los profesor~s investigadores pero ticne hasta t i  tular 
inclusive tierie hasta técnico académico asistente asociado y titular, hasta titular R pero si estin 

lo de técnico dentro del tabulador administrativo. eso esta bajisimo 

Dr. Cordero.- a lo mejor antes de o junto con este punto 4.- habi-ia qiie hacer un h fas i s  así de tipo 
técnico. 

Dra. Pmtski] .- y además yo no cntiendo ;por que el salario es bajo'?. ; por que se plantean becas?, ,por 
que no sc pl:intea aumento de salario?, lo cuaI corresponde a este caso es bajo y hay q u e  aumentarlo 
pero beca requiere análisis de quien mejor limpió el piso, es 10 que no  entiendo, quien, como van a 
analizar') Quien va ganar la beca y quien no, 

D r .  .4lcatitara - Pero no dice que sea beca, jno?, Programa de estímulos 

Dr Hern;incie~.- Aquí se percibe como algo equivalente a lo de los estimulos al desempeño docente. Si 
cnniri a!go equivalente, y ahí si definitivamente habrá quc ver cuales son los productos ¿el numero de 
metros que mas brille?,. Esta complicado, y la otra es el recurso, ya estamos viendo que efectivamente el 
caso de los prnfesorzs hay una bolsa para eso, y que hace fa1 ta mas que es lo que se ha estado poniendo, 
pero el caso de los trabajadores no académicos así como esta aquí tan amplio, pues, de eso no creo que 
haya una bolsa adicional y, Tatiana, la idea de los estímulos en 21 caso del persona académico ha sido 
una forma de no aumentar sueldos. 

' Iv Dra. Prutskij, pero a mi no me parece correcto. \; 2,: 

Dr. Campos.- propongo una salida, que coilsidereil como uri clausiilado econbmico también 

Dr. Cordero.-Yo, no, en particular es el caso de los técnicos, el trabajo cie Icis tkcnicos es un trabajo no 
reconocido, no se les reconoce su trabajo a travis de un salario infame, los tzcnicos, no tkcnicos no 
dependen de los académicos, los cuates que les piden licenciatura y que si esta mal su sueldo, pero están 
los otros que hacen chorro de monadas, y L que? 

Dr. Hemández.- Hay que quitarlo de aquí. hay que quitarlo, por que esta en el nibro de 3.6 que cs 
Gestión universitaria, entonces lo que tu mrncionaste no iría aqui, entonces, definitivo, esto no se refiere 
a 10s técnicos 

Dr. Salvador A1chtara.- no, sino no a 10s que están en la administración 

Dr. 1-IernBndez.- el 3.4 si. 



Dr. Cordero.- y habría quc incluir esta curction d r  los técnicos particularmznte, por lo menos, de los 
administradores, aquí abaj i to, 

Llr. Hernández.- a lo mejor, en la parte inisma dc la investigacihn, en alguna parte, donde están los 
jrivenes investigadores pudiéramos poner algo. A hi si, un sistema de estímulos al persona! técnico 
academico 

\. 

\ \ #  

Dr. Cordero.- el técnico académico y e1 no académico, insisto, yo me refiero al ticnico, los técnici)~ 
académicos qut: están mal pero no tan mal como los otros técnicos , que son técnicos a secas que se 

I 
dedica un ejemplo, el cuate que se dedica a arreglar microscopios en el laboratorio, va a arreglai- 
microscopios es muy útil y tiene un sueldo pequeño, o el Kaliman que pule espejos en el taller. Está11 

-y- ganando una miseria esos cuates. Esa es la bronca ese es el tipo de gente que tienes que decir, pues ahi 

\, -.. ' 
\ 

. Jorge Torres.- y esta de reducir el costo de la niimina de1 personal no académico en 15% y luego 
ren un programa de estiniulos, priniero es la meta, de reducir el costo de la nórnica del personal no LQ 

académico, y luego crear e l  pt'ogrstna 

Ljr. Hen1indez.- So11 cosas dikrerites, que no necesariamente son contradictorias, Jorge, por que tu 
puedes reducir efectivamente 13. n8mina y luego de esa reducción crear un programa de estímulos, son 
cosas distintas. 

Dr. Cordero. A lo mejor dehzri decir sln afectar los derechos de los trabajadores de base 

Dr. ~'ordern. Como se le puede poner que deben hacer examen por oposición públicos, abiertos, 1, 
uriiversales, eso que se ponen a los acadCtnicos, o que nos pusieron a los académicos, eso no? para 
ganarte tu  plaza, por que tienes que ganarte tu plaza haciendo examen por oposicion, esta bien que a la 
llora de decidir una plaza pues que sea por examen por oposicion, 

h a .  Flores: ¿para los administrativos'! 

Dr. Cordero.- si también. Así como los académicos, lcw prufesnres de mds alto rango. puzclzn hacer 
examen, pues si: pero que sea publico y abierto 

-' > j .  
j f !  

Dr. Alcántara.- pero es personal de confian~a 
;- 

Dra. Flores: exacto. 

Dr. Cordero.- ¿y que'? Lo que digo es simple, así como los acadéi~iicos algo qut: fue muy sano < t i  12 

universidad y ha sido muy sano en la universidad, que la  gente se gane su plaza por examen por 
oposición, que te evita la componenda , los amarres de intereses, as j  también a los administradores. No 
al personal de confianza ese que designan los vicerrectorzs. no, es otra cosa, lo quc digo es, 
particularmente al trabajador, ese trabajador que puede ser inclusive de confianza, pero que esté basado 
en un elemento de capacidad 

Dr. Hemández.- si, pero no es tanto de oposición, por qiie se hace un muchos lugares, en mucha 
industria, no te dan los puestos así nada más por que si, s i  hay un tipo de evaluacion de desempeño 
previo y Ias capacidades y aptitudes que tienen para ir otorgando los movimientos, pero no, no hay un 
examen por oposición, 

Dr. Alcantara.- Por eso es el pcrsvnal de confianza, tienes que tener su confianza, puedes ser muy bueno 
pero no ds confianza 



Dr. Campos.- pero es que aquí la confianza te la da cl resultado del examen, 

Dr. Alcántara.- pero icorno lo valoras'!, jcumo !o valora el administrador? 

Dr. Herni,ndez.- i,como no va a haber personal de confinriza? 

Dr. Frnlándcz: Es iomo alguien que viene a trabajar en alguna actividad. Lina secretaria, un contador. 

\ ¿por que va a ser de ciinfianza? es un técnico que va a hacer su trabajo nada tnás 

Dr. Hemándcz,. Esto no es tan simple, tiene sus complicaciones, no, no es tan simple, así como lo ves, 
tanihién hay cosas que no ss pueden valorar completamente yo no se como funciona en las facultades en 

lados, pero seguramente cualquiera que ha sido director, ha necesitado personal de confiariza que 
sujeto a horario exactamente quc lo puede convocar en algún momento que siempre hace falta 
como un fin de semana, por ejemplo y en temporadas de vacaciones, esto es parte del espirilu de 

esto, así es, es parte de lo que entiendes tu, coino personal de confianza,. Es la capacidad de Ilamarliis en 
cualquier momento y no te pueden decir es quc rl contrato colectivo me dice que no. por que mi hor~rio 
se acabó a esta hora, es una cosa mas compleja no es tan i5ciI como lo ves es un írabyo recnico y ya 
esta, SI asi fiit1.3 nada mis, si tuvieramos en la universidad Iicirarios de 8 de la mañana a 4 de la tarde, 
suena el silbato y ya nos vamos yo creo que si, pero no es tan senzillo. 

Dra. Prutskji: E1 numero 9, no entiendo, adoptar indicallores lsetn?id~r~zurios de clesernpeño de Icr 
gestibn, ¿de qué se trata? Pagina 52, i,qué indicadores estandarizados? 

Dr. Alcantara.- es por lo de Ia acred~ta~iiiri ,  por eso de los procesos de gestihn. 

Dra. Prutskij .- Pero quien más propectos gano'!, quien más dinero trajo?, no entiendo 

Dr. Martinzz: No pero muchas veces son procedimieritos 

h a .  Prutsk11.- indicadores?. nuevos?, saben esta inclaridad de las expresiones, la ~omplicacion del 
idioma, precisanlente es lo que me hace muy dudoso el contenido, piir que las cosas claras se expresan 
claramente, por que las cosas que no se entienden siernpi.~ hacen sospechar a uno  no? 

Dr. Martínez. Buello aqui  lo que están diciendo es que se necesitan tener indicadores en los que puedas 

, t 
confiar para aquellos que están rncargadus de la gzst ih ,  es un poco como los iridicadores de un buen 

' l.\. investigador 
\-, 

D1.3. Prutski!, ;,y no los hay ahora'? 

Di-. Mai-tinez, No lo se que los haya pero aqui d ~ c e  que hay que adoptarIos. 

Dra. Prutskil.- &y es necesario? si no los hay'? 

[Ir. Martínez. iis probable qlie nadiz 10s estén usando por esu es que se proponen usarlos, no? creo que 
csa es la intención. 

Dr. Torres Jacorne: lo iinico gacho de las normas ISO, es que algunos procesos se han hiirocratizado, 
rzalmente, cabe la opinión de que se hiciera una evaluación del funcionamiento de Iris norn-ias [SO, antes 
de que se implantara la norma 



Dra. Prutskij.- In que también yo i~o io  ascendeiite. cs que cada año es mas pIai-iiIlas, irias criterios que 
aplicar, y la verdad ese tieinpo se quita del tieiripo normal que uno debe cstar cii qus iristalaciones 
haciendo su trabajo, cada ano hay menos y i-i~eiius tieiripo que uno pueda hacer por lo q u e  supuestainente 
110s pagan, y es te asceiidei-ite ya es siificient c como y ue todavia mas criterios estandarizados, a la larga y 
¿queremos esto'? 

Di.. Cordero.- a lo inejor yo creo que habría que agregarle qur esto, e s t i  bien, pero que  habría de  poner 
algún principio o un pacto. Algún priiicipio como de simplificnción adniinistrativa, que ya  se puso antes, 
y o  creo que, es decir estaba conirritando con Guillermo, acerca de !o que son los funcionadric de 
tiacienda, que son conio Ins iniciados, solo ellos saben las reglas, crean reglas complicadísimas que 
pueden los diputados no eiiteiider de que se tratan los nuevos impuestos, por que son de los iniciados y 
no lo entienden i i i  lo cntcndrraii, por qLie no plantear que esta bien que haya indicadores estariclarizados 
dc desempefio, pero que tienen que obedecer a un principio de siinplificación y lo segiindo, que tienen 
que volver al principio de servicio a la comuiiidad, yo crco que, seguramente nos van a iiiatidar u volar 
pera son elementos que tienen que cntcnder los administradores que no estamos al servicio de ellos, yo 
plantearía que Iiabrin que poner Bajo simplificacioii adniitiistrativa y bajo servicio a la ..no se, se oye 
demagógico, como de los 70's, servicio al piieblo, o algo así por cl estilo, pero debe ser hacia la 
comunidad ui-iiversit~ria o hacia la universidad o sociedad,. jPero debe quedar, yo pensaría que en el 3, 
yo sé que les va a scinrit- muy feo a los administradores 

Dr. Heni6ridez.- yo creo que pdriamcis tener algo general, Ia idea de que cualqiiier iii-iiveisitario 
indepeiidiei~temeilte en la posicion en qiic sc encuentre tiene un compromiso cori la universidad y recibe 
un recurso que es precisamci~tc para ser\ irle. Por qiie si nos vamos al lado acadérnicíi. si nos vamos a las 
facultades y hacemos un recuento de cuaritos tiempos completos y ciiantos están trabajando realmente. 
conici que también hay qiie aplicar In mi~mst regla 

Dr. Cordero.- no piies tainbiéii, yo estoy de acuerdo 

Dr. Hernández.- eiitonces, es un termino mas general. si pcro hay como tres, vocacion universitaria, que 
es la de cumplir coii un ccinipromiso que utio hace al trabajar para la institución, en cualquier funciói-i, 
cuando uno revisa las catgas de los tiempos completos en u n  monto de facultades se encuentra que con 
los profesores que teiieirios se podría cubrir, los de  tiempo completo, todos los cursos que se requiere, 
todos los cursos sin iiecesida~l de tener contrataciones de profesores hora clase. Y adenils echando mano 
como ya se inencit>naba de los iiivestigadores, menos necesidad tendríamos dc  profesíires por asignatura, 
pcro no, no pasa nada, entonces es algo inuy general que hay que hacer, que se requiere. 

Ur. Cordero.- .ya nos dejas ir? 

No  habiendo inas asiii~tos que tratar se dio por terminada la sesión, siendo las veintiíln horas Con 
veiiiticinco niinutos del mismo día de su inicio, firmando al calce el Vicepresidente y Secretario del 
C'orisejo de Investigación y Estudios de Posgrado. 

Dr. Pedro tIugo Herilándcz Tej eda 
Vicepresiden tc 


